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ГОВОРЯ о предстоящей
«Прямой линии» с прези�
дентом, Геннадий Андрее�

вич указал на ряд первоочеред�
ных вопросов, требующих ком�
ментария со стороны главы го�
сударства. Это прежде всего усу�
губляющий ситуацию в стране
либеральный финансово�эко�
номический курс правительства,
обнищание населения, рост цен
и тарифов, бегство капиталов из
страны, произвол коллекторов,
деградация социальной сферы. 

«Всё, что связано с жизнью
человека, его умом, талантом,
детьми, должно быть в центре
внимания. Нужны срочные от�
веты. Финансово�экономичес�
кий курс правительства, его эко�
номического и социального бло�
ка не соответствует ситуации,
которая сложилась в стране, и
надо его экстренно менять. Кад�
ровая политика и управление
требуют срочного ремонта», —
заявил лидер коммунистов.

Г.А. Зюганов отметил, что к
предстоящему отчёту правитель�
ства в Госдуме фракция КПРФ
основательно готовится. Изуча�
ются важнейшие вопросы рабо�
ты кабинета министров, в том
числе относительно реализации
принятого бюджета. Лидер ком�
мунистов напомнил, что Ком�
партия подготовила ряд кон�
кретных мер по выходу страны
из кризиса, сформулированных
в десяти пунктах. Одобренная на

Орловском экономическом фо�
руме Антикризисная программа
КПРФ нашла широкую под�
держку среди представителей
трудовых коллективов. 

Геннадий Андреевич сооб�
щил, что принятие рекомендо�
ванных коммунистами мер поз�
волит увеличить бюджет с 16 до
25 трлн. рублей. Кроме того,
КПРФ подготовила ряд законо�
проектов, касающихся системы
образования, кредитно�финан�
совой политики, регулирования
тарифов системы ЖКХ. Г.А. Зю�
ганов подчеркнул, что недра
страны должны работать на бла�
го всех граждан, а не на кучку
олигархов, захвативших 90% бо�
гатств России. Также он отметил
необходимость введения моно�
полии на спиртоводочную про�
мышленность, предоставления
земли и беспроцентной ссуды
молодым семьям, поддержки
строительства, регулирования
цен на горюче�смазочные мате�
риалы, бесконтрольно увеличи�
ваемых монополистами. Пред�
седатель ЦК КПРФ призвал на�
ращивать финансирование со�
циальной сферы, остающееся
недопустимо низким.

Лидер коммунистов отметил
значимость проведения этой
осенью честных, заслуживаю�
щих доверия граждан выборов.
Но для этого, по его словам,
должны быть организованы
полноценные дебаты, соперни�

чество команд и соревнование
программ. Геннадий Андреевич
заявил о недопустимости ис�
пользования административно�
го ресурса для создания препят�
ствий конкурентам правящей
партии и решительно осудил
проявления антисоветизма. Ли�
дер коммунистов с сожалением
отметил, что даже в День космо�
навтики на мероприятиях, по�
свящённых празднику, вывеши�
вались портреты Юрия Гагарина
без надписи «СССР» на шлеме.

Г.А. Зюганов в очередной раз
указал на значимость использо�
вания опыта Советского Союза
для преодоления кризиса. В ча�
стности, он указал на то, что на�
родные предприятия даже в со�
временных условиях показыва�
ют лучшие результаты развития
хозяйства и социальной сферы.
«Это лучший способ организа�
ции производства», — заявил
лидер коммунистов. Он сооб�
щил, что Компартией подготов�
лен ряд фильмов, обобщающих
опыт народных предприятий, и
призвал продемонстрировать их
на телевидении.

Отдельно Геннадий Андрее�
вич коснулся системы образова�
ния, которая в Советском Союзе
считалась лучшей в мире. Он за�
явил о недопустимости введения
в нашей стране американских
образовательных стандартов.
Также он указал на наличие
больших проблем в системе под�
готовки профессиональных кад�
ров и на общий упадок отечест�
венной науки. Вместе с тем Г.А.
Зюганов подчеркнул, что мно�
гие учёные, покинувшие Рос�
сию, могли бы вернуться назад,
если для этого будут созданы 
условия.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

Курс надо 
экстренно менять

В среду, 13 апреля, Председатель ЦК
КПРФ Г.А. Зюганов выступил в прямом эфи!
ре на телеканале «Россия 24». Лидер ком!
мунистов дал развёрнутую характеристику
социально!экономической ситуации в стра!
не, а также высказал ряд предложений, на!
целенных на преодоление кризиса.

В фокусе — Центральная Азия

Правительство пало
жертвой скандала

В Киргизии сменился кабинет министров. Поводом для очередного пра!
вительственного кризиса стал скандал, связанный со строительством од!
ной из автодорог. Премьер!министра Темира Сариева обвинили в лоббиро!
вании интересов китайской компании и нанесении ущерба государству. 

ПОЛИТИЧЕСКАЯ жизнь Киргизии в по�
следний месяц больше напоминала детек�
тив, в котором нашлось место и изощрён�

ным интригам, и громким скандалам, и неожи�
данным разоблачениям. Ещё в марте даже нево�
оружённым глазом стало видно, что кресло под
премьер�министром сильно зашаталось. Темира
Сариева и возглавляемое им правительство депу�
таты обвинили в неспособности справиться с кри�
зисными явлениями в экономике. 

Хвастать кабинету действительно нечем: объ�
ём ВВП в январе—феврале оказался на 8 процен�
тов ниже, чем за аналогичный период прошлого
года. Это вызвано резким сокращением произ�
водства в промышленности и строительной сфе�
ре. Не оправдались надежды, связывавшиеся с
присоединением Киргизии к Евразийскому эко�
номическому союзу, хотя власти обещали жите�
лям немедленный положительный эффект. При
этом действенной антикризисной программы
принято не было, и вместо развития производст�
ва правительство предпочло идти по испытанно�
му пути внешних заимствований. В итоге внеш�
ний долг страны достиг исторического максиму�
ма — 3,6 миллиарда долларов.

Экономические трудности отразились на росте
социальной напряжённости. С начала весны по
Киргизии прокатилось несколько довольно мно�
гочисленных митингов, произошла активизация
противников власти, объединившихся в движе�
ние под названием «Единая оппозиционная си�
ла». Власти отнеслись к этому с большой трево�
гой, на что указывает арест ряда оппозиционных
политиков по обвинению в попытке организации
государственного переворота.

В этих условиях как парламент, так и прези�
дент, видимо, решили сделать из правительства
козла отпущения. А чтобы отставка выглядела
оправданной в глазах широкой публики, один за
другим инициировались громкие скандалы.
Сначала кабинет Сариева обвинили в невнятной
позиции по поводу территориальной принад�
лежности горы Унгар�Тоо, на которой располо�
жена радиорелейная станция «Кербен» («Прав�
да» подробно писала об этом в № 38 от 12—13 ап�
реля). Затем правительство и лично премьер ока�
зались в центре скандала, который журналисты
окрестили «тендергейтом». 

Речь идёт о реконструкции автодороги Балык�
чи—Корумду (Иссык�Кульская область), тендер
на которую в октябре прошлого года выиграла ки�
тайская компания «Лонг Хай». Несмотря на то,
что работы должны быть завершены к курортному
сезону, реконструкция трассы на сегодняшний
день фактически не началась. Правительство об�
винило в срыве сроков министра транспорта Ар�
гынбека Малабаева. В ответ последний выступил

со скандальными разоблачениями. По словам чи�
новника, тендер провели без его ведома, а победи�
телем конкурса незаконно признали китайскую
компанию, которая даже не имела необходимой
лицензии. В нарушениях Малабаев обвинил пре�
мьер�министра, вмешивавшегося в тендер через
своё окружение.

В парламенте незамедлительно создали специ�
альную комиссию. 8 апреля состоялось её закры�
тое заседание, по итогам которого депутатскому
корпусу было рекомендовано выразить недоверие
правительству. При этом заслушивать самого Те�
мира Сариева комиссия не стала, заявив, что в её
распоряжении есть некие секретные документы,
неопровержимо доказывающие вину премьера.
Не стал протягивать руку помощи главе прави�
тельства и президент Алмазбек Атамбаев. Пред�
ставление Сариева об отставке министра транс�
порта в администрации главы государства рассма�
тривать отказались. Более того, Атамбаев поручил
антикоррупционной службе госкомитета нацио�
нальной безопасности проверить все факты, свя�
занные с тендером. 

11 апреля, не дождавшись рассмотрения вопро�
са парламентом, Сариев объявил об отставке. При
этом свою вину он не признал, фактически заявив
о заговоре. По словам экс�премьера, его инициа�
тором был лидер парламентской фракции «Кыр�
гызстан» Канат Исаев, чья компания «Империя
групп» не успела подать заявку на злосчастный
тендер. «Отдельные политики ставят личные ин�
тересы выше государственных и общественных»,
— заключил Сариев. 

На должность премьер�министра коалиция
парламентского большинства выдвинула замес�
тителя руководителя аппарата президента Со�
оронбая Жээнбекова. Новый состав правитель�
ства был утверждён депутатами в рекордно ко�
роткие сроки — уже 13 апреля. При этом серьёз�
ных перестановок в кабмине не произошло. Все
члены правительства, кроме самого премьера,
его первого заместителя, министра транспорта
и руководителя аппарата кабинета, сохранили
свои должности.

Добавим, что правительство Сариева просу�
ществовало ровно год и было шестым по счёту
после свержения режима Бакиева в 2010 году.
Столь частая смена кабинетов усугубляет и без
того непростое социально�экономическое по�
ложение Киргизии. Но государственную «эли�
ту» это волнует мало. Вместо решения действи�
тельно важных задач она предпочитает зани�
маться перетасовкой исполнительной власти.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
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Зеленогорский набат
Самый многочис!

ленный за послед!
нее время митинг
прошёл в г. Зелено!
горске Красноярско!
го края. Горожан, как
удары набата, со!
брала большая беда.
Напряжение вызвала
ситуация, связанная
с реорганизацией
лечебных учрежде!
ний города. 

С ВОЁ ВОЗМУЩЕНИЕ
по этому поводу вырази�
ли в выступлениях пер�

вый секретарь горкома КПРФ
Алексей Слонов, почётный
гражданин города Геннадий
Волобуев, депутаты Зеленогор�
ского городского Совета Васи�
лий Бурмага, Игорь Флягин и
Людмила Бабичева, препода�
ватель техникума Елена Ка�
мышная, помощники депута�
тов Законодательного собра�
ния Галина Торохова и Михаил
Вежевич, член городского от�
деления организации «Дети
войны» Алексей Федосюк, се�
кретарь крайкома КПРФ по
идеологии Александр Амосов. 

Так называемую реорганиза�
цию затеял Сибирский клини�
ческий центр России. Плана�
ми «реформаторов» в городе
намечается ликвидировать
грязелечебницу, противотубер�
кулёзный и кожно-венероло�
гический диспансеры. Не по�
везло и отдельной заводской
поликлинике, содержание ко�
торой вдруг назвали нерента�
бельным. Центральное руко�
водство сократило финансиро�
вание Сибирского клиничес�
кого центра на 100 миллионов
рублей. Сэкономить решили
на Зеленогорске.

Да, поток пациентов этой
поликлиники после масштаб�
ных — несколько тысяч со�
трудников ЭХЗ — сокращений
заметно уменьшился. Но отказ
обслуживать ветеранов и ос�
тавшихся работников пред�
приятия и перевод их в город�
скую поликлинику — оплеуха
Сибирского клинического
центра всем горожанам.

Выступившие на митинге го�
ворили о том, что ликвидация
медицинских учреждений —
шаг к деградации города, в ко�
тором и без того закрываются
предприятия и учебные заведе�
ния. Молодёжь уезжает отсюда,
не видя перспектив.

В этом году Зеленогорск от�
метит 60�летний юбилей. Он
был задуман как ядерный щит
Советской державы. В декабре
1955 года было принято прави�

тельственное решение о строи�
тельстве электрохимического
завода для производства ору�
жейного урана. За короткий
срок среди болот и тайги на бе�
регах притока Енисея — реки Кан
вырос закрытый город Красно�
ярск�45. Наряду с комбинатом
была построена Красноярская
ГРЭС�2 — крупнейшая сегодня
электростанция Восточной Си�
бири. С «перестройкой» на гра�
дообразующем предприятии —
ЭХЗ началась конверсия, сей�
час основным здесь стало про�
изводство обогащённого урана
для АЭС. В 1990�е город рассе�
кретили, и он стал именоваться
Зеленогорском. Для полного
счастья хотели лишить город
статуса ЗАТО. Попытки не пре�
кращаются и сегодня, но горо�
жане единодушно против.

Медицинский аспект, став�
ший поводом для массового
митинга, — лишь часть бед,
сыплющихся на Зеленогорск
как из рога изобилия.

В результате воровской при�
ватизации ликвидирован завод
«Сибволокно», 4800 человек ос�
тались без работы, а страна пе�
рестала получать 65 тысяч тонн
искусственного высокомодуль�
ного волокна «Сиблон». На

площадке этого предприятия
прекращено строительство про�
изводства «Вискоза�85» по вы�
пуску углеродистого волокна.
Из него изготовляются фюзеля�
жи самолётов гражданской и
военной авиации. Оборудова�
ние уникального завода распро�
дано или разворовано. Ни крае�
вые, ни городские власти не мо�
гут найти применения пустую�
щим производственным поме�
щениям предприятия.

Ликвидировано управление
строительства № 604, выпол�
нявшее строительно�монтаж�
ные работы не только в Зелено�
горске, но и в девяти сельскохо�
зяйственных районах края, в
Красноярске и Бородино, на
объектах КАТЭК. Остались не у
дел 11 тысяч рабочих и инже�
нерно�технических работников.
Трёхэтажное здание УС�604 на�
ходится на консервации, про�
мышленные площадки пустуют.

Продолжается так называемая
реструктуризация электрохими�
ческого завода, повлёкшая со�
кращение персонала с 10 до 
2 тысяч. Из состава предприятия
выведен ряд подразделений,
многие из которых не обеспече�
ны объёмами работ в городе и
находятся в плачевном состоя�

нии, некоторые — на грани за�
крытия или уже ликвидированы.

В городе закрыты филиалы
всех трёх вузов, секира нависла
над Красноярским электроме�
ханическим техникумом — фи�
лиалом Национального иссле�
довательского ядерного универ�
ситета МИФИ.

Участники митинга приня�
ли резолюцию, в которой 
отражена критическая соци�
ально�экономическая ситуа�
ция в городе.

Многие вопросы адресованы
генеральному директору гос�
корпорации «Росатом» Сергею
Кириенко. В ноябре 2011 года
этот руководитель посетил Зе�
леногорск и обнадёжил горо�
жан заявлением: «Реструктури�
зация ЭХЗ закончилась. Ничего
больше сокращать не надо.
Нельзя же без конца устраивать
реструктуризацию. Так работать
и жить нельзя».

Наверное, теперь Сергею
Владиленовичу не уйти от отве�
та на прямой вопрос: как городу
жить дальше?

«Красную карточку» зелено�
горцы показали и мэру Павлу
Корчашкину. Жителей возму�
щает, что градоначальник не
только не выполняет предвы�

борные обещания, касающиеся
экономического развития горо�
да и привлечения инвесторов.
Мэр начал кадровую револю�
цию, избавляясь от опытных
руководителей муниципальных
предприятий и учреждений. На
освободившиеся места назнача�
ет пришлых людей, не имею�
щих ни опыта работы, ни про�
фильного образования.

Всё громче звучит требование
горожан вернуть прямые выбо�
ры мэра и выборы депутатов го�
родского Совета по смешанной
(мажоритарно�пропорциональ�
ной) системе.

Как известно, 14 апреля пре�
зидент В.В. Путин в прямом
эфире провёл очередное обще�
ние с россиянами, ответил на
вопросы тех, кому посчастли�
вилось дозвониться. На ми�
тинге была сделана видеоза�
пись обращения к гаранту
Конституции РФ.

От имени всех жителей Зеле�
ногорска первый секретарь
горкома партии Алексей Сло�
нов задал вопрос о критичес�
кой ситуации в городе. 

Александр КОЗЫРЕВ.
г. Красноярск.

Фото автора.

В ХОДЕ АКЦИЙ партак�
тивисты раздавали ин�
формационный бюлле�

тень ЦК КПРФ «В интересах
будущего», который целиком
посвящён молодёжной про�
грамме КПРФ.

«Наша молодёжь оказалась
одной из самых социально неза�
щищённых групп населения.
Большая её часть не может обес�
печить себе социальное продви�
жение, которое позволило бы
занять достойное положение в
обществе и активно участвовать
в общественных процессах. В
отличие от правительства, «пар�
тии власти» и либеральной оп�
позиции мы, коммунисты, не
занимаемся демагогией и голо�
словными обещаниями. Моло�

дёжная программа КПРФ — это
реальный план по спасению бу�
дущего России!» — говорится в
бюллетене коммунистов.

«В целях широкой пропаганды
представленной программы ком�
мунисты в рамках пикетов рас�
пространили порядка 10 тысяч
информационных бюллетеней»,
— сообщил секретарь Барнауль�
ского горкома КПРФ, депутат
гордумы Анатолий Барсуков. 

Также на акциях активисты
КПРФ раздавали листовку «Де�
сять тезисов Зюганова по выво�
ду страны из кризиса», выпу�
щенную идеологическим отде�
лом Алтайского крайкома
КПРФ.

Анна БУРЫКИНА.
г. Барнаул.

П РОВЕСТИ их строители плани�
руют 16 апреля — в годовщину
своего обращения к главе госу�

дарства Владимиру Путину. Тогда рос�
сийский президент в ходе «прямой ли�
нии» пообещал взять ситуацию под лич�
ный контроль. Однако проблема с вы�
платами по сей день так и не решена.

Напомним, что в отношении руково�
дителей ТМК были возбуждены уголов�
ные дела о мошенничестве. Причиной
задолженности перед строителями кос�
модрома «Восточный» стали действия

гендиректора компании Виктора Греб�
нева, который покупал яхты и строил
особняк. Для погашения долгов на торги
было выставлено имущество обанкро�
тившегося субподрядчика, однако раз�
мер задолженности на начало марта со�
ставил 117 миллионов рублей. 

Рабочие полагают, что при отсутствии
политической воли вопрос решаться не
будет. Именно поэтому они намерены
перейти к активным действиям.

По сообщениям информагентств.

Будущее — 
за молодёжью

Барнаульские коммунисты организовали
пикеты в трёх районах города: Центральном,
Ленинском и Индустриальном. Акция про!
шла под общим названием «Программа
КПРФ в области образования молодёжи».

Контроль без воли
Рабочие Тихоокеанской мостостроительной компании (ТМК),

которая вела строительство на Дальнем Востоке космодрома
«Восточный», грозят массовым протестом из!за огромной задол!
женности по зарплате. Они уже приступили к подготовке акций. 
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ПОВОДОМ для такого
воззвания послужила
подготовка фракцией

КПРФ третьего издания докла!
да «Единая Россия» и корруп!
ция», в котором собрана инфор!
мация о деятельности более 300
представителей «партии влас!
ти», уличённых в совершении
уголовных преступлений или
причастности к ним. Здесь чуть
ли не вся особенная часть Уго!
ловного кодекса: убийства, умы!
шленно причинённый тяжкий
вред здоровью, похищения лю!
дей, мошенничество, присвое!
ние, растраты, разбой, половое
сношение с лицами, не достиг!
шими 16 лет, и др.

У всех на слуху дело главы Ре!
спублики Коми Вячеслава Гай!
зера и его приближённых, кото!
рые обвиняются в организации
преступного сообщества, при!
частного к совершению десят!
ков эпизодов мошенничества в
особо крупном размере. Резо!
нанс в обществе вызвали хище!
ния в Росагролизинге на 30 мил!
лиардов рублей, в минобороны
— на 13 миллиардов рублей, в
Росреестре, где ущерб составил
1 миллиард рублей, на саммите
АТЭС — 93 миллиона рублей и в
Роскосмосе — 80 миллионов
рублей. И это лишь вершина
айсберга. Ещё в 2012 году пред!
седатель Счётной палаты Сергей
Степашин говорил, что каждый
год из средств, выделяемых на
госзакупки, похищают 1 трил!
лион рублей. Куда деваются эти
деньги? По ним почти нет уго!
ловных дел. Экономисты посчи!
тали, что начиная с 2001 года
Россия получила 2,5 триллиона
рублей от продажи углеводоро!
дов, из них на страну было по!
трачено 1,9 триллиона. Куда де!
лись 600 миллиардов, никто из
экспертов не знает. 

«Собранные нами данные
позволяют уверенно утверж!
дать, что практически в каждом
российском регионе сегодня у
власти находятся люди, совер!
шавшие и совершающие пре!
ступления против государства и
общества», — отметил В. Раш!
кин. При этом руководство
«Единой России» не только ни!
чего не делает для того, чтобы
очистить свои ряды, но и не даёт
принять законы, которые могли
бы ограничить коррупцию. Так,
заблокированы внесённые де!
путатами!коммунистами зако!
нопроекты о реализации статьи
20 Конвенции ООН против кор!
рупции; о внедрении института
конфискации имущества у кор!
рупционеров и их ближайших
родственников; об ограничении
на занятие отдельных должнос!
тей лицами, имеющими суди!
мость или подвергавшимися
уголовному преследованию за
совершение коррупционных
преступлений; о введении за!
прета определённым должност!
ным лицам иметь недвижимое
имущество за границей; о введе!
нии инструментов парламент!
ского контроля в отношении
юридических лиц и организа!
ций с государственным участи!
ем; о пресечении теневого фи!
нансирования политических
партий; об отмене неприкосно!
венности президента РФ, пре!
кратившего исполнение своих
полномочий. «Многолетняя мо!
нополия на власть одной поли!
тической силы, сделавшей ку!
мовство, вседозволенность и

безнаказанность главными
принципами своего правления,
привела к разрушительным и
катастрофическим последстви!
ям для России», — подвёл итог
В. Рашкин.

Просеивание через партий!
ное сито законотворческих идей
— это проявление всё той же ре!
акции распада. Член фракции
КПРФ Иван Никитчук поделил!
ся с коллегами по депутатскому
корпусу своей обеспокоеннос!
тью по поводу агрессивного на!
тиска иноязычной псевдокуль!
турной традиции в российских
СМИ, предложив на рассмотре!
ние палаты законопроект о кво!
тировании звуковых и аудиови!

зуальных произведений русской
культуры и культуры народов,
населяющих Россию, в эфире
государственных теле! и радио!
каналов. Взяв за образец опыт
Франции, Германии, Польши,
Румынии, где приняты законы о
защите родного языка, а также
Белоруссии, где действует поло!
жение, согласно которому в
эфире всех FM!радиостанций
должно звучать не менее 75 про!
центов белорусской музыки, де!
путат предложил ввести анало!
гичную квоту и для российских
СМИ, поставив таким образом
заслон англо!американской
культурной экспансии. Сохра!
нить свою национальную иден!
тичность, воспитывая молодёжь
в духе бережного отношения к
нашим культуре, музыке и язы!
ку в лучших национальных тра!
дициях, — сегодня, по мнению
депутата, задача номер один.

Николай Рябов и Николай Ко�
ломейцев выступили в поддерж!
ку законодательной инициати!
вы своего товарища. Н. Коло!
мейцев напомнил известную
мудрость древних: «Чей язык —
того и власть». За океаном это
хорошо понимают. Координа!
тор «цветных революций» в не!
которых постсоветских странах
американский дипломат Стивен
Манн как!то изрёк: «Язык — это
война, но другими средствами».
«Единороссы» же, как водится,
пустились в рассуждения о не!
допустимости цензуры, делая
вид, что сегодня её нет. Хотя эта
самая цензура цветёт пышным
цветом, маскируя своим дурма!
ном запах войны, которая ведёт!
ся сегодня против России. За 
законопроект проголосовала
лишь одна треть депутатского
корпуса.

Отклонила палата и законо!
проект коммуниста Александра
Потапова о компенсации граж!
данам потерь средств, накоп!
ленных на депозитных счетах в
банках, вследствие резкого сни!
жения покупательной способ!
ности рубля в конце 2014 года.
Эти потери оцениваются в 
7 триллионов рублей. В кризис!
ный период конца 2014 года
правительством в условиях ос!
ложнения с внешними кредита!
ми были приняты меры финан!

совой поддержки банков и пред!
приятий, которые и стали одной
из основных причин резкого
роста курса бивалютной корзи!
ны и, как следствие, снижения
покупательной способности
рубля. Таким образом, произо!
шло опосредованное изъятие
накоплений граждан на рублё!
вых вкладах. Между тем именно
вкладчики рублёвых депозитов
являются основными инвесто!
рами в российскую экономику.
На рублёвых вкладах размеще!
но более 20 триллионов рублей,
что превышает объём иностран!
ных инвестиций более чем в 10
раз. Депутат предложил за счёт
бюджета сделать на каждый
вклад, размещённый в 2014 го!
ду, индивидуальные начисления
сумм, пропорциональных поте!
рям покупательной способнос!
ти рубля. Это укрепит доверие
населения к финансовой систе!
ме России, станет реальной
поддержкой нашей экономики

через механизм увеличения по!
купательной способности граж!
дан, подчеркнул он. Кстати,
аналогичные меры поддержки
вкладчиков были приняты в со!
седнем с Россией Казахстане.
Но российское правительство,
давшее отрицательное заключе!
ние на законопроект, и парла!
ментское большинство сочли
требование компенсации по!
терь по вкладам наших граждан
необоснованным.

На состоявшемся в тот же
день «правительственном часе»
в Госдуме была заслушана ин!
формация министра транспорта
Максима Соколова о результа!
тах работы ведомства за про!
шлый год. Депутаты в свою оче!
редь задали чиновнику ряд зло!
бодневных вопросов. Николай
Коломейцев указал на очеред!
ной значительный скачок тари!
фов на пригородное железнодо!
рожное сообщение, отметив,
что в себестоимости тарифа 80
процентов занимает стоимость
аренды железной дороги, и
предложил подумать над вопро!
сом возвращения РЖД в госу!
дарственное лоно. Денис Воро�
ненков выразил свою обеспоко!
енность аварийным состоянием
Молитовского моста в Нижнем
Новгороде, который, пока не
грянула беда, нуждается в сроч!
ном капитальном ремонте. Ни�
колай Сапожников обратил вни!
мание на перекос с платными и
бесплатными дорогами, из ко!
торых одни пустуют, а другие пе!
реполнены.

От фракции КПРФ на «пра!
вительственном часе» выступил
Андрей Андреев. Он затронул
проблемы пригородного желез!
нодорожного сообщения, до!
ступности транспортной сферы
для инвалидов, необоснованно
высоких цен на авиабилеты, по!
боров с автомобилистов, ненад!
лежащего контроля над ремон!
том дорог. Депутат призвал ми!
нистра транспорта внимательно
отнестись к вопросу реформи!
рования и слияния отраслевых
вузов, которым сегодня отво!
дится ключевая роль в создании
новой высокотехнологичной
навигационной отрасли. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

«Очистить власть от криминала и вернуть
принцип неотвратимости наказания независи�
мо от занимаемых должностей и партийной
принадлежности» призвал 13 апреля с парла�
ментской трибуны граждан России депутат�
коммунист Валерий Рашкин.

Необъявленная
война

Общественный резонанс,
возникший по вопросу строи�
тельства православного хра�
ма в сквере молодёжного жи�
лого комплекса (МЖК) города
Читы, с каждым днём усили�
вается. Несмотря на категори�
ческий протест жителей дан�
ного района против строи�
тельства храма в этом месте,
администрация города и
представители епархии твер�
ды в своих намерениях. 

Ж ИТЕЛИ приводят много доводов
за сохранение зелёного уголка. Он
находится в рекреационной зоне,

где строительство запрещено, к тому же
является единственным на весь район, да
и по городу таких оазисов немного. В
сквере проходят занятия по физкультуре
учащихся расположенной рядом школы
№ 25, жители района гуляют здесь со сво!
ими детьми и также занимаются спортом.
Других мест для отдыха тут нет, дворы воз!
ле домов крошечные. Активисты ссыла!
ются также на обращение Забайкальской
краевой организации Союза архитекторов
России, в котором не рекомендуется к ре!
ализации предложение о размещении пра!
вославного храма в данном районе. Плюс
к тому территория сквера входит в норма!
тивную систему озеленения города и раз!
мещение здесь храма противоречит гене!
ральному плану застройки города.

Жители неоднократно обращались в ад!
министрацию с просьбой придать скверу
статус городского парка, благоустроить
его — создать детские и спортивные пло!
щадки, установить скамейки. Ответ один:
денег нет. Активисты каждый год прово!
дили субботники, высаживали деревья.

Неожиданной для них была новость о
том, что в их сквере всё!таки начнётся
строительство. Но, к сожалению, не дет!
ской площадки. Жители района — люди
очень активные, на двух слушаниях с
участием представителей архитектуры и

администрации они вновь высказали
жёсткую позицию против данного стро!
ительства.

Но они наткнулись на глухую стену
непонимания и со стороны епархии, и со
стороны администрации города. Людям
явно не давали возможности обосновать
свою точку зрения.

Подводя итоги слушаний, представите!
ли епархии, как ни странно, заявили о
том, что они так и не услышали протестов
против строительства храма в сквере
МЖК, что вызвало волну негодования
участников слушаний.

Понимая, что в данной ситуации нель!
зя бездействовать, жители начали актив!
но собирать подписи, обращаться в раз!
личные инстанции, в том числе к главе
администрации города В.А. Забелину с
просьбой сохранить сквер. А в самом

сквере организовали массовый пикет под
девизом «Спасём парк для наших детей!».
Надписи на плакатах гласили: «Парк —
единственный зелёный уголок нашего
района!», «Подумайте о детях — не губите
парк!» и т.д. На пикете был продолжен
сбор подписей против строительства, а
также ещё раз высказана позиция, что
жители готовы отстаивать свой зелёный
уголок. Ведь для строительства храма в
районе есть другие подходящие площад!
ки, и администрации они известны. Сбор
подписей продолжается.

Светлана СКУБЬЕВА.
Заведующая отделом агитации 

и пропаганды Забайкальского крайкома
КПРФ, председатель Забайкальского

регионального отделения «Всероссийский
женский союз — «Надежда России».

Оставьте парк детям!
Экологическая вахта

Наши бьют

Н А ПЛОЩАДКЕ спорткомплекса
«Старт» в Москве прошёл финаль!
ный матч Открытого кубка Москвы

по мини!футболу. В решающей встрече
сошлись «КПРФ!Москва» и «ПринтЭра».

Коммунистический коллектив с пер!
вых минут захватил инициативу и после
стартового тайма вёл с довольно ком!

фортным преимуществом – 3:0. После
перерыва «ПринтЭра» стала создавать
больше голевых моментов, однако забить
так и не смогла — настолько чётко дейст!
вовали подопечные Михаила Маркина. В
итоге «коммунисты» добились увеличе!
ния счёта до разгромного, при этом не
пропустив ни одного гола. Итог финаль!

ного матча был неутешителен для прин!
тэровцев и чрезвычайно приятен для
КПРФ – 8:0.

По окончании финальной встречи про!
шла торжественная церемония награжде!
ния. В ней принял участие первый замес!
титель Председателя ЦК КПРФ Иван
Мельников.

Победили с сухим счётом

Берегись автомобиля «скорой»

В ДОКАЗАТЕЛЬСТВО сей
радостной, хотя и весьма
сомнительной вести чи!

новник, ответственный за «об!
щественное здоровье и комму!
никации», сообщил, что за два
месяца текущего года умерло
на 4910 человек меньше, чем за
аналогичный период 2015 года.
Затем, хитроумно экстраполи!
ровав, возможно, случайное
статистическое отклонение на
последующие месяцы, чинов!
ник сделал смелый обобщаю!
щий вывод по поводу всего го!
да. Прямо!таки захотелось
снять шляпу. И не только в па!
мять о безвременно усопших
наших согражданах, попавших
под колесо «оптимизации
здравоохранения», а и перед
отчаянной смелостью пиарщи!
ка, столь самоотверженно от!
рабатывающего свой хлеб.

Впрочем, минздраву не
впервой «причёсывать» стати!
стику к особым датам. Так,
примерно год назад, когда об!
наружилось, что бурная дея!
тельность чиновников минис!
терства приводит к неуклонно!
му росту смертности, накануне
разрекламированного форума
ОНФ по здравоохранению с
участием В. Путина, чиновни!
ки попытались выдать желае!
мое за действительное: тогда
было заявлено, что смертность
падает. Однако вскоре после
окончания форума она опять
выросла. Похоже, что нынеш!
няя «статистическая актив!
ность» ведомства Вероники
Скворцовой подогревается
предстоящими сентябрьскими
выборами в Госдуму: разве
можно показывать рост смерт!
ности, когда выборы на носу?

Однако деятельность мини!
стерства здравоохранения на!
столько обширна и многооб!
разна, что последствия её од!
ними статистическими улов!
ками не прикроешь. Волную!
щая, скажем, тема коммерциа!
лизации «Скорой помощи» не
первый год будоражит общест!
во. Пилотные проекты по вне!
дрению частной «Скорой по!
мощи» минздрав начал ещё в
2012 году: в Марий!Эл, Чува!
шии, Пермском крае, Архан!
гельской, Вологодской и Ки!
ровской областях. В 2013 году
на транспортный аутсорсинг
перешла служба «Скорой меди!
цинской помощи» в 15 регионах
России. Как заявляли идеологи
коммерциализации «скорой»,
такая реформа должна принести
экономию средств, кроме того,
произойдёт обновление авто!
парка, исчезнет необходимость
в его техобслуживании и найме
водителей.

Н О УЖЕ в самом начале
этой эпопеи категори!
чески против коммер!

циализации «скорой» высту!
пили многие эксперты, обще!
ственность. Так, президент Об�
щероссийской общественной
организации «Лига защитников
пациентов» Александр Савер�
ский ещё в 2013 году заявил,
что в результате преобразова!
ний государство потеряет кон!
троль над важнейшей службой.
«Кто будет нести ответствен!
ность за смерть пациента? По!
лучается, что никто. Частник
отделается штрафом», — ска!

зал Саверский агентству РИА
«Новости». Он также отметил
серьёзную заинтересованность
приближённого к власти биз!
неса в коммерциализации
«скорой помощи»: в частнос!
ти, в ряде пилотных регионов
конкурс на оказание транс!
портных услуг «скорой» выиг!
рали фирмы, принадлежащие
бизнесмену Евгению Фридма!
ну, являющемуся членом
«Опоры России» (близкая к ад!
министрации президента об!
щественная организация пред!
принимателей. — А.Д.).

Тем не менее «опыты над
живыми людьми» продолжа!
лись. И вот уже в сентябре 2015
года в ходе форума Общерос!
сийского народного фронта
«За качественную и доступную
медицину» у Владимира Пути!
на спросили: «Вопрос у меня
касается наболевшего — систе!
мы ОМС. Совершенно непра!
вильно, что «Скорая помощь»
введена в эту систему. Как
можно планировать скорую
помощь? Вообще, как можно
планировать работу экстрен!
ной службы?» А затем была
рассказана жуткая история,
как везли больного по морозу
на полу машины 200 километ!
ров до ближайшего медучреж!
дения. Путин ответил: «Вы
сказали — перевести на чисто
бюджетное финансирование.
Наверное, это тоже можно сде!
лать, надо с коллегами пооб!
суждать это, давайте я это в по!
ручениях напишу. Вопрос этот
не решить немедленно, потому
что там ещё есть проблемы, за!
сады, но проработать можно».

Многим тогда показалось,
что после столь однозначной
оценки ситуации с коммерчес!
кими схемами финансирова!
ния «скорой» тема перевода
этой службы на аутсорсинг
стала неактуальной. Однако не
прошло и полугода, как она
снова поднята на высшем госу!
дарственном уровне. Прези!
дент дал поручение министрам
Скворцовой и Улюкаеву в срок
до 10 июня 2016 года «провести
анализ бизнес!моделей анало!
гичных проектов по передаче
функций по предоставлению
транспортных и иных услуг
при оказании скорой и неот!
ложной медицинской помо!
щи, реализуемых органами ис!
полнительной власти субъек!
тов Российской Федерации в
сотрудничестве с негосударст!
венными организациями».

Н У И КАК всё это пони!
мать, к чему готовиться?
Мы обратились в мин!

здрав за комментариями. В от!
вет получили следующее: 

«Согласно поручению Пре!
зидента Минздрав России сов!
местно с Минэкономразвития
разрабатывает предложения по
данному вопросу. Сначала
предложения будут представ!
лены Президенту, и только по!
сле этого мы сможем давать
какие!либо комментарии по
данному вопросу».

Зато Александр Саверский
согласился поделиться с
«Правдой» своим мнением о
происходящем.

— А что вы хотите? Перевод
службы «Скорой помощи» в
частные руки лоббирует весьма

влиятельная организация
«Агентство стратегических
инициатив» (АСИ) — она была
козырьком всего этого. Это
большие деньги и влияние (в
наблюдательный совет АСИ
входят В. Путин, А. Белоусов,
Г. Греф, С. Катырин. — А.Д.).
Министры в такой ситуации
лишь исполнители, они долж!
ны всё это оформить. Ведь су!
ществуют правила и регламен!
ты оказания скорой помощи,
которые теперь под интересы
лоббируемых АСИ бизнес!
структур необходимо поме!
нять. Надо типовые договоры
составить и утвердить. 

Происходящее очень хоро!
шо иллюстрирует такая анало!
гия: представьте себе танк в ар!
мии, который находится на
аутсорсинге. Уже не по себе,
правда? Ведь если противник
заплатит владельцу аутсорсин!
га больше, то танк может вдруг
и в вас начать стрелять. Про!
должая аналогию, зададимся
вопросом: может ли команду!
ющий (министр) с такой вот
армией выиграть сражение? Со
«скорой» ситуация, как и с
танком на аутсорсинге: води!
тель машины «скорой помо!
щи» подчиняется хозяину аут!
сорсинга, бизнесмену, а фельд!
шер — диспетчеру «скорой».
Скажем, говорит диспетчер
водителю: надо ехать на 30!й
километр, а тот ему отвечает:
«Не поеду, там дороги плохие,
мне хозяин не велит по таким
дорогам ездить». Это — вполне
реальная ситуация, которая
возникала не один раз в горо!
дах, где проходили пилотные
проекты. Нередко аутсорсин!
говые «скорые» отказываются
ездить в районы.

— Чиновники говорят, что
аутсорсинг более выгоден эко�
номически. Кстати, а с граждан
деньги частники берут?

— Пока в массовом порядке
денег за «скорую» не берут,
ведь финансирование идёт из
ОМС. Тем не менее попытки
предпринимаются: могут по!
просить доплатить за доставку
больного к машине, скажем, с
пятого этажа. Или предлагают
доплатить за то, чтоб довезти
до более оснащённой больни!
цы. Думаю, это только начало.

Что касается экономической
выгоды от коммерциализации
«скорой», то для государства её
нет. Даже напротив, по расчё!
там экономистов, аутсорсинг
обходится бюджету дороже.
Для частника главное — при!
быль. В Самаре был скандал,
когда частники с новых машин
«скорой», приобретаемых в
кредит, сняли важное меди!
цинское оборудование, чтоб
они были дешевле и чтоб их
легче было окупать. Но ведь
без оборудования «скорая» —
не «скорая», а обычное такси.

Единственный плюс от аут!
сорсинга — обновление парка
авто. Но кто станциям «Ско!
рой помощи» мешает взять
кредит под деньги ОМС и за!
купить авто? Ведь частник де!
лает то же самое. 

Но самый большой вред от
того, что при переходе на ком!
мерческие рельсы частная ме!
дицина не помощь нам оказы!
вает, а выполняет условия до!
говора. Хотят — заключают до!

говор, не хотят — не заключа!
ют. В один прекрасный момент
владелец такого аутсорсинга
машин «скорой» может про!
дать их и смотаться, скажем, на
Кипр. И с кого тогда спраши!
вать за то, что «скорую» не до!
зовёшься? Уголовного наказа!
ния за невыполнение договора
ведь нет. Выходит, что государ!
ство находится у частного биз!
неса в жёсткой зависимости. И
бизнес начинает диктовать
свои условия. Хочешь, чтобы я
проблем не создавал, значит,
тарифы на мои услуги будут та!
кими!то. 

Спору нет: сегодня «скорая»
работает из рук вон плохо, мы
в «Лиге защитников пациен!
тов» получаем огромное коли!
чество жалоб. Бывают ситуа!
ции, когда люди сутками не
могут дождаться «скорой».
Был даже такой скандальный
случай: женщина попала под
электричку и ей отрезало руку.
А диспетчер «скорой» на зво!
нок ответил, что у него нет ма!
шины. И люди сами доставля!
ли пострадавшую до больницы
на электричке.

Но аутсорсингом проблемы
«скорой» не лечатся, а лишь
усугубляются. Ведь риски не!
получения своевременной ме!
дицинской помощи и удоро!
жания этого вида услуг резко
возросли.

— Значит, если у человека се�
рьёзная проблема со здоровьем,
но у него денег нет, то помощи
ему ждать неоткуда? Он может
попросту умереть, если «скорая»
станет платной?

— Конечно. Ведь бесплатно
выполнять договор аутсорсин!
говая «скорая» не станет.

Солидарен с Александром
Саверским и доктор медицин�
ских наук, профессор, заслужен�
ный деятель науки РФ, член Бю�
ро Исполкома Пироговского дви�
жения врачей Юрий Комаров.

— Опыт привлечения бизнеса
к организации работы «Скорой
медицинской помощи» (СМП)
известен по ряду пилотных про!
ектов в регионах. Там приобре!
тённые для СМП автомобили
передали в аутсорсинг частному
автопредприятию, которое сня!
ло с автомобилей дорогостоя!
щее в обслуживании медицин!
ское оборудование и использо!
вало авто в своих целях. А когда
поступал вызов СМП, то дис!
петчер звонил в это частное ав!
топредприятие и вынужден был
их уговаривать. Машины, как
правило, подавались с большим
опозданием. Сколько умерло от
этого людей — никто не считал.
На «скорой», где речь идёт о
жизни людей, счёт порой ведёт!
ся на минуты. Так что частни!
кам, чья главная цель — при!
быль, там делать нечего.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Март, как известно, месяц отчётный — каждая контора, и большая и ма�
ленькая, отчитывается за прошедший год. Вот и минздрав отчитался весь�
ма привлекательной для уха вышестоящего начальства цифрой: оказыва�
ется, смертность в России за год сократилась на 3%, о чём радостно отра�
портовал информагентству РИА «Новости» директор департамента обще�
ственного здоровья и коммуникаций минздрава России Олег Салагай. 

Близкая нам
Пальмира

12 апреля состоя�
лась встреча россий�
ской парламентской де�
легации с президентом
Сирийской Арабской
Республики Башаром
Асадом. Как рассказал
её участник, депутат Го�
сударственной думы,
руководитель пресс�
службы ЦК КПРФ А.А.
Ющенко, он передал
президенту Сирии По�
слание лидера КПРФ
Г.А. Зюганова. 

«В ПОСЛАНИИ прово�
дится экскурс в исто�

рию, связывающий разруше�
ние Северной Пальмиры —
Ленинграда в ходе Великой
Отечественной войны и си�
рийской Пальмиры, которая
была разрушена террориста�
ми», — отметил депутат.

В ходе встречи российский
парламентарий вручил прези�
денту Сирии юбилейную ме�
даль ЦК КПРФ в честь кос�
мического полёта Ю.А. Гага�
рина, экземпляр газеты
«Правда» за 13 апреля 1961
года и учебник по истории
древнего мира для 5�го класса
(издания 1983 года), на об�
ложке которого изображена
легендарная Пальмира.

В свою очередь, Башар Асад
просил передать слова благо�
дарности Геннадию Андреевичу
Зюганову. Он также высоко
оценил роль КПРФ в поддерж�
ке справедливой борьбы сирий�
ского народа.

На вопрос Башара Асада,
как удалось сохранить уни�
кальный экземпляр газеты за
13 апреля 1961 года, А.А.
Ющенко отметил, что «Прав�
да» является центральным ор�
ганом КПРФ. В распоряжении
партии находится архив газе�
ты, в том числе материалы, ка�
сающиеся становления и раз�
вития дружеских отношений
между нашими странами.

В ходе беседы обсуждались
также вопросы борьбы с тер�
роризмом, поставки гумани�
тарной помощи в Сирийскую
Арабскую Республику, эконо�
мического восстановления
этой страны. В составе рос�
сийской парламентской деле�
гации — депутаты фракции
КПРФ в Государственной ду�
ме С.А. Гаврилов и А.А.
Ющенко.

Пресс�служба ЦК КПРФ.
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Субъективные заметки

Те давние встречи

Так это ж без малого тридцать пять лет мину�
ло, как тут вспомнишь? И всё�таки густая завеса
времени потихоньку рассеивалась. Ну да, выезд�
ная читательская конференция «Правды» (ре�
дакция проводила их ежегодно). Вопросы и от�
веты, споры вокруг каких�то резонансных на то
время публикаций. Запомнился и дотошный па�
рень с папкой газетных вырезок. Да вот и погода
вспомнилась. Тёплый день бабьего лета. Золото
тополей и лёгкая дымка над тихой Росью…

И не только ведь, помнится, в Белой Церкви
прошли тогда наши встречи с читателями. По�
бывали и в Киеве — у арсенальцев, у антонов�
ских авиастроителей. Состоялась беседа и в
Центральном Комитете КПУ, где тогдашний
секретарь по идеологии (и будущий первый
президент «незалежной») Леонид Кравчук не
жалел в адрес «Правды» комплиментов и обе�
щал скоро и существенно увеличить на Украи�
не число её подписчиков… (Можно ли было
тогда представить, что спустя годы этот быв�
ший главный в республике «партийный идео�
лог» будет хвастаться тем, что во время войны,
будучи подростком, был на посылках, в услуже�
нии у бандеровских бандитов?!)

— Я что хочу сказать, — вернул меня мой не�
ожиданный собеседник из века минувшего в
нынешний, — пока здесь гостил, насмотрелся у
вас в телеящике разных политических шоу об
Украине. Иных послушать, так чуть ли не вся
Украина — сплошь бандеровцы с факелами да
молодые недоумки, скачущие с воплями:
«Москаляку на гиляку!» А это, уверяю, далеко
не совсем так. Спорить не стану: дров у нас на�
ломано больше некуда, и всё�таки, как счита�
ют, кстати, и многие среди моих знакомых, де�
ло идёт к тому, что это временное помутнение
мозгов у нации рано или поздно выветрится.

— И тем скорее, — с горячностью добавил
Сергей, — чем настойчивее и мы на Украине, и
вы в России будем, наряду с критикой нынеш�
них «завихрений», напоминать, рассказывать,
внушать, втолковывать молодёжи, всем этим
«скакунам», как их деды и прадеды вместе под�
нимали нашу общую Родину, как стояли на�
смерть  в войну, как для них же, для будущих
поколений, возрождали страну в послевоенные
годы. И нужные аргументы найдутся. Ведь
практически в каждой украинской семье, как и
в российской, наверняка живут в памяти, хра�
нятся среди семейных реликвий свои заветные
имена, свои орденоносцы, рядовые и офицеры
того самого «Бессмертного полка», который в
миллионных колоннах прошествовал по Рос�
сии 9 мая на юбилее Победы. Согласитесь, на�
ша Украина вывела бы на такой парад (не бан�
деровских «хероев»�бандюг, «прославивших»
себя грабежами и убийствами, а подлинных ге�
роев страны) не менее мощные колонны. Вот
бы о чём надо постоянно вести речь. О том, что
наши народы были и есть стволы от одного
корня. И что именно наша настоящая Радянсь�
ка Украина «ще не вмерла».

Легко предположить, что кто�то, услышав та�
кое, лишь усмехнётся наивности моего украин�
ского собеседника. Дескать, зло и ненависть по
обе стороны нынешнего противостояния
слишком упрочились, ожесточили души тех,
кого разделила пролитая кровь. Приходилось
слышать даже, что именно теперь, на волне на�
ционалистической истерии, безудержного во�
инственного русофобства, ненависти к «моска�
лям», и формируется, «шлифуется», обретает
реальные очертания «истинно украинская» на�
ция. Вот только прочный дом и прочный мир
на ненависти и раздорах, на злобе и ругани не
построишь. Невольно вспоминается пушкин�
ское: «Нет убедительности в поношениях, и нет
истины, где нет любви». «Поношений»�то в
данной ситуации мы видим с превеликим из�
бытком, а вот истины и любви…

Что же до «Бессмертного полка», он бы дей�
ствительно прошагал по Украине во всей своей
славе и величии. Вспомним: свыше двух с поло�
виной миллионов павших и живых сынов укра�
инского народа были награждены советскими
орденами и медалями за мужество и доблесть,
проявленные в битвах с фашизмом на фронтах
Великой Отечественной войны. Более двух ты�
сяч из них стали Героями Советского Союза.
Прославленный лётчик�истребитель Иван Ко�
жедуб удостаивался этого звания трижды.

Слушая Сергея, я думал, что вот и для меня,
уроженца рязанской земли, Украина была и ос�
таётся частью собственной жизни. И что всем
нам не помешало бы почаще прокручивать
вспять, в минувшие времена, свитки историче�
ской и личной памяти, чтобы слышать, не за�
бывать «зов предков» и не превратиться окон�
чательно в айтматовских не помнящих ни роду
ни племени «манкуртов».

«Усим миром…»

Я бы вернулся в декабрь победного 1945 года,
когда мы, курсанты Яновской авиашколы,
впервые увидели Киев послевоенный. В ран�
них сумерках он выглядел мрачно. Многие ули�
цы — в развалинах, редкие огоньки в окнах
уцелевших домов. И давящая тяжесть в душе:
неужто всё это когда�нибудь можно поднять,
отстроить заново, оживить?.. И словно бы в от�
вет на наши невесёлые думы — ободряющий
голос встретившего нашу команду на вокзале
старшины Омельченко: «Нищо, буде наш Киев
найкраще булого. Усим миром подымем».

Что ж, так «усим миром» и подымали. В си�
луэт города всё чаще вписывались строитель�
ные краны. Вставали, поднимались из руин за�
водские корпуса. Наряду с киевлянами и мы,
будущие технари, считай, на всё не занятое учё�
бой время становились каменщиками и бетон�
щиками, грузчиками и монтажниками, а то и
просто землекопами.

Запомнилась работа по прокладке заново со�
оружаемой трамвайной линии от окраин к цен�
тру по всей нашей длиннющей улице Соломен�
ке, памятной ребятам по книге Николая Остро�
вского «Как закалялась сталь». Сколько грунта
перекопали, сколько шпал и рельсов перетас�
кали, уложили и закрепили, сколько пота про�
лито (лето было жарким и засушливым). Зато с
какой гордостью наш курсантский взвод побе�
дителей соревнования прокатился на первом
открывшем движение трамвае!..

По приговору трибунала

О бандах ОУН, бесчинствовавших в запад�
ных областях, в Полесье, ходили тогда у нас
лишь смутные слухи. Верилось, что после такой
страшной войны и нашей безоговорочной По�
беды мир пришёл к нам надолго, если не на�
всегда. Пленные немцы расчищали завалы, ук�
ладывали тротуары на Крещатике и выглядели
вполне мирно. Что же касается тех высокопос�
тавленных гитлеровских палачей, под чьим ру�
ководством творились неслыханные зверства
на Украине, то некоторых из них мы тоже уви�
дели, когда им в один из морозных январских

дней 1946 года при огромном стечении народа,
запрудившего площадь Калинина и окаймляю�
щие её развалины домов, после оглашения
приговора окружного военного трибунала на�
брасывали петли на шеи.

Припомнили им в приговоре и львовскую
резню, и Сарны, и Кременчуг, и Донбасс. Тыся�
чи расстрелянных, сожжённых заживо мирных
граждан, военнопленных, детей и женщин.
Припомнили и Бабий Яр, ставший могилой
для десятков тысяч киевлян. Работая в песча�
ном карьере неподалёку от этой страшной бал�
ки, мы впервые узнали от местных старожилов,
что в массовых убийствах активное участие
приняли не только гитлеровские каратели, но и
их ретивые прислужники из числа тех же бан�
деровских «самостийников».

В другой раз довелось услышать о беспреце�
дентных по жестокости преступлениях «воите�
лей» ОУН на Волыни, будучи в затерянном в
житомирских лесах польском сельце с тёплым
названием Крымок, где мы вели заготовку леса
для киевских строек. Приютивший нас хозяин,
пожилой седоусый поляк, с дрожью в голосе
рассказывал, как однажды в 43�м добрались до
них родственники из�под Ковеля с леденящи�
ми кровь рассказами о польских сёлах, со�
жжённых вместе с жителями, о палачах, кото�
рые орудовали вилами и топорами, не щадя ни
женщин, ни детей.

— Эти нелюди наверняка и до нас бы добра�
лись, — волнуясь, рассуждал он, — да, слава
Иисусу, пришёл к нам из�за Днепра со своим
партизанским воинством Сидор Артемьевич
Ковпак. Вон там, в доме возле костёла, его
штаб стоял. А уж на сорок вёрст вокруг знали:
там, где Ковпак, ни немцу, ни полицаю лучше
не показываться.

Отработав на лесозаготовках, мы возвраща�
лись к учебным занятиям, осваивали новую
технику, а на строевых занятиях усердно гото�
вились к традиционным майским и ноябрь�
ским военным парадам. Принимал их тогда
один из легендарных полководцев только что
отгремевшей Великой Отечественной, буду�
щий Маршал Советского Союза, министр обо�
роны Андрей Антонович Гречко. Мы чеканили
шаг под армейские строевые песни, из которых
самыми любимыми у курсантов были «Дальне�
восточная — опора прочная» и, конечно, «Бе�
лоруссия родная, Украина золотая». Они как

бы вселяли, впитывали в нас горделивое ощу�
щение личной причастности к величию, славе
страны, простёршейся от амурских сопок до
украинского Ужгорода и белорусского Бреста
— к единству и сплочённости всех её народов.

Минули с той поры годы и десятилетия.
Привелось мне изъездить и по армейской служ�
бе, и в журналистских командировках немало
городов и сельских районов Украины, встре�
чаться с людьми и в рабочей, и в интеллигент�
ской среде, и на разных этажах власти. И,
сколько помню, ни разу, ни в каком, так сказать
«контексте», не возникало в общении каких�
либо проявлений русофобии, межнациональ�
ной розни. Ну если не считать, понятно, шу�
точных «хохлацких» и «кацапских» приколов.

Радянська Украина жила в едином ритме с
жизнью России и других республик Союза.
Строила заводы и города, прокладывала дороги
и каналы, добывала уголь, плавила сталь и воз�
делывала землю. У всей страны на слуху были
имена славных сынов и дочерей Украины —
шахтёра Никиты Изотова и сталевара Макара
Мазая, первопроходцев электросварки акаде�
миков Евгения и Бориса Патонов, мастериц
земли Марии Демченко и Евгении Долинюк,
многих сотен других новаторов и передовиков
производства. И как бы ни ёрничали нынеш�
ние «демократы» по поводу «энтузиазма по ди�
рективе сверху», все эти соревнования, «движе�
ния», смотры качества были важной и неотъем�
лемой частью народной жизни.

А где же все эти советские годы таились на�
следники Бандеры? Уходили в подполье и на�

носили удары из�за угла (так, помнится, был
убит талантливый писатель и публицист Яро�
слав Галан.  И так же, исподтишка, спустя 67
лет нынешние национал�фашисты расправи�
лись с писателем Олесем Бузиной). Рядились
они и в ярых сторонников новой жизни, про�
бираясь к рычагам власти… Их час пробил в по�
ру горбачёвской «перестройки», когда под фла�
гом пресловутой «гласности» и «нового мышле�
ния» на поверхность стали мало�помалу и всё
наглее выползать явно коричневого оттенка ру�
софобия и национализм.

Как всё начиналось

На днях, копаясь в старых тетрадях, я натк�
нулся на копии читательских писем в редакцию
«Правды» с Украины начала 90�х годов, кото�
рые готовились для тематических обзоров. И
ещё раз со всей остротой и горечью ощутил, как
это всё начиналось.

Вот Н.А. Биленко из Львова, русская по на�
циональности, пишет о крахе иллюзий, связан�
ных с приходом к власти «украинских демокра�
тов» (на их митинги бегала и призывала «давить
этих большевиков»). Но потом… Потом реаль�
ность жестоко её обманула: вместо светлого
царства свободы новый «самостийный» режим
привнёс в местную жизнь то, что автор письма
охарактеризовала как «национальную исте�
рию»: «Всех, кто пытается хоть пикнуть о род�
стве душ украинцев, белорусов и русских, о
единстве наших культур, тут же зачисляют в
«держиморд» (русских, конечно), в «комму�
няк», российских шовинистов…» И вот уже ру�
шится её семья: ушёл муж�украинец, бросил
учёбу и уехал в Россию сын, покинули друзья
и… «ничего в душе не осталось, кроме боли и
ненависти». 

А вот ещё письмо «коренного украинца» и,
как он отметил, «ещё недавно убеждённого ель�
циниста» В.И. Сенько:

«Родился и детство провёл на Черниговщине.
Родители погибли в войну, после неё попал в
Московское суворовское училище. Никто у ме�
ня не спрашивал национальность, как и у дру�
гих сирот. Разорённая войной Россия отдавала
нам, детям, лучшие куски хлеба, одевала и вос�
питывала. А в это время мой младший брат вос�
питывался в детдоме на Львовщине (посёлок
Белка). Он до сих пор с содроганием вспомина�

ет, как по ночам украинские националисты за�
кидывали в окна детдома «кошек» и вместе с
одеялами, случалось, выдёргивали детей. И то�
же при этом, понятно, не спрашивали нацио�
нальность».

В России, писал далее Сенько, он получил
всё — образование, семью, квартиру. Что же
тревожило советского офицера, внезапно очу�
тившегося, как и миллионы его сограждан, в
разделённой стране? Да то же, что и русскую
Нину Александровну Биленко, — разлом люд�
ских судеб, отравляющий души и сердца угар
радикал�национализма.

«Сына после ленинградского вуза распреде�
лили в Запорожье, — продолжает В.И. Сенько.
— По паспорту он русский (национальность ма�
тери), и жена у него русская, и мои две славные
внучки русские. И я с ужасом думаю, что их за�
втра презрительно будут дразнить «москалька�
ми». И кому присягать мне? Украине�матери,
родившей меня, или России�матери, воспитав�
шей? А моему сыну присягать на верность Укра�
ине и завтра по приказу взбесившихся полити�
ков направить оружие на украинца�отца? Гос�
поди, где же были наши глаза? За кого мы кри�
чали на митингах и отдавали свои голоса?..»

Увы, война в Донбассе показала, что сбы�
лось, к несчастью, и то, что сам Сенько, хотя и
предрекал, считал скорее невероятным.

В редакционной почте тех лет можно было
встретить и попытки объяснить, откуда вдруг
возник и отравил сознание людей зловещий
вирус национализма.

«Многие из нас, — размышлял киевлянин
Пётр Сливко, — стали жертвами своеобразного
националистического гипноза. После долгих
лет «монолитного единомыслия» у нас не ока�
залось противоядия против сладкой и злой от�
равы мнимой «свободы». Вот и попали наши
души в полон к людям, талантливым и бойким
на язык, но с гибкой, бескостной моралью. Вот,
скажем, поэт Иван Драч, взахлёб воспевающий
сегодня нашу «особость», всего десять лет назад
не менее вдохновенно писал о единстве с Рос�
сией и о том, что «никакой суперцемент не мо�
жет сравниться в прочности с тем, что объеди�
нило нас навеки».

Если бы только Драч! Ещё вчера певшие в
унисон славу партии и дружбе народов, многие
деятели тех лет с «бескостной моралью», учуяв
перемену погоды, тут же разбегались по разные
стороны националистических баррикад (да са�
ми их и соорудили, наскоро вытащив из затх�
лых запасников истории).

Так было, так начиналось на Украине на ис�
ходе ХХ века. А что изменилось? Пожалуй,
лишь то, что страна, пережив череду «майда�
нов», окончательно погрузилась в пучину раз�
рухи и гибельного противостояния всех против
всех. И уже никто не вспоминает, что совсем по
историческим меркам недавно, в 70—80�х годах
ушедшего столетия, Советская Украина по
главным показателям экономического и соци�
ального развития входила в первую десятку
стран мира.

«Ще не вмерла…»

Словом, совсем непростой вопрос поднял в
нашем с ним телефонном разговоре Сергей. Хо�
тя в целом�то идея у него по поводу «Бессмерт�
ного полка», как я понял, замечательная. Кто�
то ухмыльнётся: дескать, опять одни бесплод�
ные мечтания. А я вот живо представляю, как в
один прекрасный майский день выплеснется на
улицы городов и сёл Украины сначала тонкими
ручейками, а потом и бурными потоками в пол�
ном составе «Всеукраинский бессмертный
полк». Полк, в котором нескончаемыми рядами
пройдут и те, кто в 1918 году выступал на бой с
Центральной радой, и их дети, поднимавшие
страну по крутым ступеням первых пятилеток и
ценой миллионов жизней спасшие мир от «ко�
ричневой фашистской чумы».

А с ними — «дети войны», которые вместе с
российскими братьями возрождали индустри�
альную и аграрную мощь страны и проторили
дорогу в космос.

И поднимут портреты героев над собой мо�
лодые наследники отчей славы, и, сбросив с
облика «незалежной» липкую паутину банде�
ровщины, словом и делом докажут, что их
«наiкращая рiдна Батькiвщина», страна Шев�
ченко и Гоголя, Пархоменко и Щорса, Николая
Островского и строителей Днепрогэса, страна
героических комсомольцев Краснодона, дейст�
вительно «ще не вмерла».

Николай КОЖАНОВ.

Давно не получал писем с Украины. Всё реже раздавались звонки. Уходили в глухую
безвестность давние украинские приятели и друзья: армейские сослуживцы, коллеги
по журналистскому цеху, люди, о которых довелось рассказывать в газете. И всё это
— на фоне несмолкаемого, оглушающего шума в медиапространстве вокруг периоди-
ческих «майданов», последний из которых обернулся всеукраинской смутой и кровью,
трагедиями Одессы и Мариуполя, разрушительной войной в Донбассе…

Не оставляло горькое чувство, что на глазах нашего поколения уходит, отчаливает,
разламываясь, как отколовшийся айсберг, огромная и, как искони верилось, неоттор-
жимая часть былой великой державы, былой жизни и былой славы. Уходит, обрывая
вековые скрепы и связи, семейные, родственные привязанности, травмируя и губя ты-
сячи человеческих судеб… И всё же до сих пор не могу, не хочется верить, что этот
трагический разлом — навечно, что по-иному уже не будет. Не потому ли неким свет-
лым лучиком надежды воспринял я неожиданный звонок междугородного телефона и
последовавшую за этим русскую речь с певучими интонациями украинской мовы, про-
звучавшую для меня как голос из той невозвратной жизни, из века минувшего.

— Это «Правда»? А это, ну как вам сказать... Вот гостевал у родственников в
Подольске, увидел у хозяев номер «Правды». А в нём — телефоны и даже знако-
мая фамилия. Вдруг, подумалось, вспомните. Восемьдесят второй год. Белая Цер-
ковь. Встреча читателей с приехавшими из Москвы правдистами. Ну а среди чи-
тателей — местный рабкор по имени Сергей, донимавший вас вопросами, как на-
печататься в «Правде». Вы меня тогда ещё с киевским собкором газеты Михаилом
Семёновичем Одинцом познакомили…

Мы — единого 
корня стволы

● «Навеки вместе!»

● Город Белая Церковь (Украина).

● Послевоенный Киев восстанавливали
«усим миром».

Гримасы режима

«Дело» 
библиотекарей

Новошахтинск, «город угля и культуры», появился
на карте Ростовской области 31 января 1939 года пу�
тём слияния в единую административную единицу
рабочих посёлков 11 шахт. В послевоенные годы в
каждом шахтёрском посёлке были построены дома
культуры и кинотеатры, спортивные залы и библиоте�
ки. К 2003 году, в результате постсоветской реорга�
низации угольной промышленности, были затоплены
или взорваны все шахты, потом закрылось большин�
ство домов культуры. Три года назад «оптимизация»
косой прошлась и по библиотекам. И уже как�то забы�
лось данное городу звонкое имя: в Новошахтинске
практически нет теперь ни угля, ни культуры. Под�
тверждением тому — негласный процесс по «делу
библиотекарей», проведённый управлением культу�
ры и дирекцией центральной библиотечной сети. 

Предложили «расстаться
по"хорошему»

«Оптимизация» библиотеч�
ного хозяйства проводилась в
2014 году. И до этого на расши�
рение книжного фонда выделя�
лись буквально копейки, а зара�
ботную плату специалистам по�
стоянно задерживали. Теперь же
многие филиалы закрылись, а в
оставшихся — в два раза сокра�
тили число работников. Началь�
ник отдела культуры мэрии Ни�
на Коновалова и директор Цен�
тральной библиотеки города Та�
мара Камаева провели сложную
операцию творчески, с выдум�
кой. Библиотека им. А.П. Чехо�
ва была закрыта к 150�летию ве�
ликого писателя, а библиотека
им. М.Ю. Лермонтова — к 200�
летнему юбилею великого по�
эта. Дамоклов меч ликвидации
навис и над библиотекой им.
Н.В. Гоголя, но это культурное
заведение отстояли члены чита�
тельского совета.

В мэрию было передано 350
подписей протестующих жите�
лей, и Елена Туркатова, замести�
тель главы горадминистрации
по социальным вопросам, пись�
менно заверила председателя
читательского совета Надежду
Фёдоровну Лыпяк, что «гого�
левка» закрыта не будет. Но, как
показало время, «карающая
группа» отдела культуры не ос�
тавила попыток добиться своего
не мытьём, так катаньем. Ответ�
ный ход был сделан в марте 2015
года к юбилею великого русско�
го писателя Н.В. Гоголя. 4 марта
двух библиотекарей, Ольгу Ко�
нонову и Наталью Новикову,
вызвала «на ковёр» директор
центральной библиотеки города
Тамара Камаева и… предложила
им «расстаться по�хорошему»,
написать заявление об увольне�
нии по собственному желанию.
Так обычно расстаются с лоды�
рями и непрофессионалами. 

Но тут такая формулировка не
подходила. Недавно, в прошлом
году, Ольга Кононова была от�
мечена грамотой и благодарст�
венным письмом за многолет�
нюю и плодотворную работу,
организацию культурно�массо�
вого досуга населения, духовно�
нравственное воспитание чита�
телей по целевой программе
«Наполни смыслом каждое
мгновенье». А библиотекарю
Наталье Новиковой, которая ве�
ла занятия со слепыми и слабо�
видящими читателями, даже не
позволили доработать два меся�
ца до выхода на пенсию. Как
будто ничего не стоят в глазах
«культурных» начальников вто�
рое место в городском и третье
место в областном смотрах�кон�
курсах, экскурсии по малой ро�
дине, литературный клуб «Жи�
вое слово». Двух опытнейших
специалистов срочно изгнали.

Храм культуры — 
для избранных 

Ни для кого не секрет, что биб�
лиотеки Новошахтинска влачат
жалкое существование. В про�
шлом году, например, на все 10
учреждений для пополнения
книжного фонда поступило аж
93 книги. Но читатели�спонсоры
оплатили приобретение художе�
ственной литературы, изданий

по искусству и истории. Депутат
городского собрания, директор
филиала Южного Федерального
университета Лидия Пилипенко
оплатила подписку на газеты и
журналы, покупку компьютера,
ремонт входных дверей и приоб�
ретение линолеума. Прихожане
местного храма подновили сту�
пеньки крыльца. «Дети войны»
написали свои воспоминания о
годах жизни в оккупации, они
постоянно участвовали вместе с
библиотекарями в субботниках.
Каждый посетитель библиотеки
находил здесь радушный приём,
помощь и дело по душе. Вот
только чиновники от культуры

разделили читателей на «чистых»
и «нечистых». 

К нежелательным был отне�
сён, например, Игорь Маленко.
Будучи в составе молодёжного
правительства города, он зада�
вал чиновникам неудобные во�
просы. Студент колледжа Иван
Третьяк, не иначе как «по нау�
щению» Кононовой и Новико�
вой, написал президенту пись�
мо, в котором спросил: почему в
нашей библиотеке нет новых
книг? Предполагаемых вдохно�
вителей «пасквиля» вызвали «на
ковёр» и потребовали написать
на парня характеристику. Ну а
ситуация с Русланом Варецей, о
котором 19 мая прошлого года
рассказала «Правда», ни в какие
чиновничьи ворота не лезет.
Ученик 10�го класса создал го�
родскую организацию ЛКСМ, и
25 юношей и девушек стали уча�
стниками митингов и пикетов,
комсомольских линеек и моло�
дёжных диспутов. Конечно, без
комсомольцев не обходилось ни
одно мероприятие и в библиоте�
ке имени Гоголя. 

В дни подготовки к 70�летию
Победы был проведён при ак�
тивном участии Руслана Варецы
и его команды вечер чествова�
ния Героев Советского Союза и
России. В феврале нынешнего
года — вечер защитников Отече�
ства, с викториной по истории,
с чтением стихов, чаем со сладо�
стями, приготовленными сами�
ми участниками. И девушки,
среди которых есть свои журна�
листы, поместили заметку о со�
бытии на сайте областного ко�
митета комсомола. И опять «не
угодили» бдительному начальст�
ву. «Они должны сначала взять
разрешение на участие, а потом
приходить в библиотеку!» — вы�
говаривала Ольге Кононовой и
Наталье Новиковой директор
библиотечной сети. Одна «ви�
новница» отделалась стрессом,
вторая — сердечным приступом.
Но это, как говорится, были ещё
цветочки. Вскоре последовали и
ягодки. 

Патриотизм — 
наша идеология 

или не наша? 

В 2014 году, когда проводи�
лась «оптимизация», все библи�
отеки города подверглись суро�
вой проверке. Трижды приходи�
ли контролёры во главе с заведу�
ющей отделом культуры мэрии
Ниной Коноваловой в библио�
теку им. Н.В. Гоголя. Никаких
изъянов в работе не нашли, но
тем не менее учреждение попало
в «чёрный список». Осущест�
вить «секвестр» тогда помешали
члены читательского совета, но
от сокращения сотрудников не
уберегли, как и не спасли от за�
держек в выдаче заработной
платы. В декабре прошлого года,
как раз к «каникулам», выплати�
ли деньги за август, сентябрь,
октябрь и ноябрь. А после «ка�
никул» — за декабрь. Потом
снова начались перебои. А вот
Ольге Кононовой и Наталье Но�
виковой при увольнении выда�
ли всё до копеечки. Это чтобы
никаких претензий не могли
предъявить. 

Теперь в «гоголевке» работают
другие специалисты. Возможно,
они в профессионализме не ус�

тупят своим предшественникам.
Но уже не будут здесь все чита�
тели желанными гостями. Вряд
ли у них при записи в лоб спро�
сят о партийной принадлежнос�
ти. Однако библиотекари уже не
будут руководствоваться задачей
воспитания патриотов. Патрио�
тизм бывает разный: для чинов�
ников, функционеров «партии
власти» — один и для большин�
ства людей — другой. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Новошахтинск,
Ростовская область.

Фото автора.

● Руслан Вареца с активистами читательского совета.
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Надо менять и правительство,
и жизненный порядок

Ф АКТИЧЕСКИ журнал
ценен информацией об
опыте работы партий�

ных отделений индустриаль�
ного региона в нынешних ус�
ловиях, когда общедемократи�
ческое протестное движение
всё заметнее начинает пере�
растать в пролетарскую клас�
совую борьбу. Самый большой
раздел в этом отчёте посвящён
тому, как коммунисты Средне�
го Урала участвуют в народном
протесте. Но чуткое отноше�
ние наследников уральских
большевиков отразилось в
журнале Свердловского обко�
ма Компартии в том, что наря�
ду с этим большим разделом
отчёта есть и разворот «КПРФ

на защите рабочего класса».
Конечно, такая постановка не
очень точная. Магистральная
задача ленинской партии не в
том, чтобы использовать пред�
ставительство КПРФ в разных
органах власти для успешного
торга рабочего человека со
своим работодателем о цене
продаваемой эксплуататору
рабочей силы. Маркс, Эн�
гельс, Ленин, Сталин посто�
янно подчёркивали, что ос�
новная задача коммунистичес�
кой (то есть пролетарской)
партии состоит в том, чтобы
организовывать массы трудя�
щихся на классовую борьбу с
целью низвержения диктатуры
капитала. 

Опубликованные в «журна�
ле»�отчёте материалы с Кач�
канарского горно�обогати�
тельного комбината и Ураль�
ского завода тяжёлого маши�
ностроения показывают, что
рабочие начинают осознавать
свои классовые интересы, а
указывают им этот главный
вектор борьбы коммунисты.
Теперь предстоит донести этот
отчёт Свердловского обкома
КПРФ до каждого местного
отделения коммунистов Сред�
него Урала, до рабочих веду�
щих предприятий региона.

Очень хотелось бы, чтобы
следующий такой «журнал»�
отчёт был не «стрельбой по
площадям», а целевым выпу�

ском, посвящённым тому,
как коммунисты индустри�
ального края выполняют ре�
шения VI (октябрьского 2014
года) пленума ЦК КПРФ,
который был полностью по�
свящён вопросам укрепле�
ния связи нашей Коммунис�
тической партии с рабочим
классом.

Ниже читателю предлагает�
ся опубликованная в «журна�
ле»�отчёте информация Сверд�
ловского обкома партии о том,
как на Среднем Урале стоит
«КПРФ на защите рабочего
класса».

АНАШ ОПЫТ был бы наверняка вос�
требован. Об этом я могу судить не
только по Петербургу, но и по другим

регионам. Ведь в условиях второй волны ны�
нешнего кризиса в 2015 году производство
выпускаемой продукции составило 92% от
уровня предыдущего года, а в 2014�м паде�
ние производства промышленной продук�
ции составляло 9%. Реальная заработная
плата рабочего класса Петербурга в про�
шлом году снизилась на 15%, численность
безработных выросла на 30%. Постоянно
увеличивается время поиска работы. В 2013
году оно составляло 4 месяца, в 2014�м — 5
месяцев, а в прошлом году оно достигало в
среднем уже 7 месяцев. Что касается средне�
го размера пособия по безработице, то оно
составляет 3,9 тысячи рублей.

Всего занято в различных отраслях про�
мышленности Петербурга около 3 миллио�
нов человек. В обрабатывающих производ�
ствах сосредоточено наибольшее число за�
нятых работников — практически 15%. А
это более 400 тысяч рабочих. Эти цифры
убедительно свидетельствуют о том, что в
современном российском обществе есть ра�
бочий класс, никуда он не делся. 

Он заслуживает серьёзного внимания
КПРФ, он достоин этого внимания. Ведь
постоянно повышаются цены на все това�
ры, прежде всего на все продовольственные
продукты, кроме лапши, которую постоян�
но навешивают на уши трудящемуся чело�
веку власть и её СМИ. Однако, несмотря на
рост цен, правительство Путина—Медведе�
ва недавно проявило высочайшую благо�
творительность по отношению к трудя�
щимся: оно понизило прожиточный мини�
мум, хотя он уже четверть века формирует�
ся по так называемому физиологическому
принципу, то есть рассчитан, чтобы человек
только не умер с голода. 

Власть сегодня много говорит о социаль�
но ориентированных достижениях. Она рас�
считывает, что трудящийся человек не в со�
стоянии правильно оценить проводимый ею
социально�экономический курс. Это далеко
не так. Я хочу искренне поблагодарить газе�
ту «Правда» за то, что она опубликовала пол�
ный список тех депутатов, которых мы
должны «благодарить» за тот бюджет, кото�
рый они приняли, по которому государство
и мы все сейчас живём.

Власть постоянно говорит о стимулирова�
нии внутреннего спроса. Но для этого нужно
повышение зарплаты, пенсий и т.д. Для это�
го требуется развитие экономики. А где оно?
Если и разрабатываются какие�либо про�
граммы, то они не имеют никакого отноше�
ния к экономическому развитию, к доступ�
ности финансовых средств для тех, кто ре�
ально производит продукцию. Правительст�
во фактически не предпринимает никаких
реальных шагов для выхода из кризиса. Бо�
лее того, оно установило минимальную зара�
ботную плату в размере 6400 рублей в месяц.
Можно ли на такую сумму прожить? Можно,
только если жить недолго.

Более 20% работающих рабочих (это по
очень скромным официальным подсчётам)
относится к категории бедных. В 2016 году
реальное снижение покупательной способ�
ности, по прогнозам официальных органов,
затронет не менее половины семей. В этих
условиях не приходится удивляться катаст�
рофическому масштабу расслоения общест�
ва. Например, в Петербурге 10% наиболее
бедной части населения имеют доходы, ко�
торые в 21 (!) раз ниже доходов 10% наиболее
богатых граждан Российской Федерации. В

Москве этот разрыв — 35�кратный. Таковы
официальные данные, которые, по мнению
честных учёных, весьма далеки от истины. 

Мы должны понимать, что резкое разде�
ление на бедных и богатых убивает в людях
чувство общности и вызывает озлобление.
При этом надо трезво понимать, что при
нынешнем жизнеустройстве начавшийся
2016 год будет хуже, чем 2015�й, но много
лучше, чем 2017�й. Дело в том, что у власти
нет идеи генерального поворота в её соци�
ально�экономической, в её государствен�
ной политике, а певцы либерального курса
нам всем внушают значимость и благотвор�
ность таких понятий, как «акция», «акцио�
неры», «безработица» и даже «несвоевре�
менная выплата заработной платы»… При�
чём эти свои идеи они навязывают всё на�
стойчивее и агрессивнее. 

А в это время в действительности сокра�
щается число акционеров среди простых
людей, у которых когда�то по разным при�
чинам оказались акции. Сегодня они их
вынуждены продавать, чтобы выжить. Но
несмотря ни на какие ухудшения жизни
большинства населения страны (а то, что
жизнь ухудшается у большинства россиян,
подтверждают и социологи, и даже государ�
ственная статистика), Кремль и россий�
ский «Белый дом» гнут свою линию. Они
продолжают проводить политику привати�
зации прибыли и национализации убыт�
ков. С курса, провозглашённого и заложен�
ного Чубайсом и Ельциным, власть не от�
клоняется ни на градус. Отсюда следует: су�
ществующее положение — это естествен�
ный результат капиталистического строя и
либерального курса.

Нельзя дальше терпеть положение, когда
правительство проводит политику, которая
не соответствует интересам населения стра�
ны, и в первую очередь трудового народа. А
поскольку положение большинства россиян
с каждым годом ухудшается, то надо ясно
понимать, что политика правительства не
соответствует положению дел в России. 

Какие из всего этого выводы? По мнению
большинства рабочего класса Питера, необ�
ходимо менять и положение в стране, то есть
нынешний жизненный порядок, и создав�
шее его правительство, то есть власть. При�
чём менять срочно. И в этом не может быть
никаких сомнений. В прошлом году в стра�
не ежемесячно возникало и развивалось от
10 до 15 серьёзных трудовых конфликтов,
выходивших за пределы предприятий. При�
чём речь идёт о таких конфликтах, на кото�
рые обращала внимание пресса, которые ре�
шались на уровне регионов. Из них 70% бы�
ли связаны с заработной платой. 

Если сравнить эти цифры с бедствен�
ным положением многомиллионного ра�
бочего класса, то надо прямо сказать, что
это показатель его низкой активности. Но
почему она такова?

Прежде всего практически всё трудовое
население России занято проблемой инди�
видуального выживания. Чем больше людей
получают социальные пособия, тем ниже
социальная активность. Только не надо ду�
мать, что так выражают благодарность влас�
ти те, кого она этими пособиями благоде�
тельствует. Эти пособия — вещественное до�
казательство существования в Российской
Федерации миллионов людей, над которы�
ми режим навесил угрозу их физическому
существованию. В этой постоянно увеличи�
вающейся среде всё громче роптание по по�
воду вопиющей социальной несправедливо�
сти, того неравенства, которое в последнюю

четверть века постоянно растёт. Что важно: к
нему добавляется недовольство по поводу
разобщённости людей труда. 

На мой взгляд, общественное сознание
начинает всё больше соответствовать ны�
нешнему общественному бытию, осозна�
вать фактическое положение дел. Капитал
сам подталкивает трудящихся к формиро�
ванию у них чувства пролетарской соли�
дарности.

Рабочий класс жив! 
И пусть он пока ещё не стал гегемоном в

общественной жизни страны, в противосто�
янии с унижающим его интересы капита�
лом, положение наверняка изменится. К
этому побуждает нынешнее положение ра�
бочих и их пустые карманы. Главные идеи,
которые несёт в себе рабочий класс, рано
или поздно неизбежно проявятся, ибо это
единственно правильные и благородные
идеи: идея социальной справедливости,
стремящейся к социальному равенству, идея
величия родной страны, идея личной
скромности и сурового наказания тех, кто
нагло эксплуатирует труд, грабит страну и
вредит своему народу. 

Поскольку у этих идей неизбежна поли�
тическая составляющая, то несколько слов о
нынешних российских партиях. Сейчас
фактически началась избирательная кампа�
ния, и кого из политиков ни послушаешь,
все говорят о народе, все рядятся в его за�
щитников, все на словах пекутся об интере�
сах трудящихся. А теперь посмотрим, кто
реально отстаивает их интересы. Прямо ска�
жу: КПРФ отличается от всех сегодняшних
партий. Рабочий человек старается оцени�
вать политические партии по главному: не
по их словам, а по их действиям. 

На мартовском пленуме ЦК КПРФ я по
поручению коллектива нашего завода пере�
дал благодарность Коммунистической пар�
тии, её Центральному Комитету, лично Г.А.
Зюганову за ту помощь, которую они оказа�
ли нашему знаменитому предприятию, а по
сути — спасли его от гибели. 

Сейчас пришла пора, когда о положении
наёмного труда и тесно связанном с ним
положении страны надо рассуждать уже не
на кухне. Никто, кроме КПРФ, об этом не
задумывается. И нет никаких причин удив�
ляться этому: все остальные партии не хо�
тят изменения производственных отноше�
ний, в основе которых лежит собственность
на средства производства. КПРФ — та пар�
тия, которая критикует существующий
строй принципиально. И не только крити�
кует, но и предлагает конкретные шаги, на�
правленные на изменение положения в
стране. В том числе шаги, которые по си�
лам осуществлять уже сегодня. КПРФ пря�
мо заявляет, что она готова взять на себя от�
ветственность за страну, а значит, за корен�
ное изменение положения в России.

Поскольку я тесно связан с производст�
вом, то внимательно следил за борьбой
КПРФ за принятие законов о промыш�
ленности и затем и о стратегическом пла�
нировании. Эти документы направлены на
то, чтобы в сегодняшних условиях оказать
конкретную помощь трудовым коллекти�
вам. Такая позиция КПРФ совпадает с ин�
тересами рабочего класса, и он будет ак�
тивно поддерживать Коммунистическую
партию в этом деле. 

И пусть 2016 год, год парламентских вы�
боров, станет годом бескомпромиссной
борьбы за права рабочего класса, а заверша�
ющей стадией этого этапа отстаивания про�
летарских классовых интересов будет борь�
ба избирательным бюллетенем. Рабочий
класс хочет, надеется и стремится к победе.
Победа будет за нами.

Сергей ПАНТЕЛЕЕВ.
Председатель независимого профсоюза

Петербургского (Кировского) 
тракторного завода.

(По материалам выступления на Х (мар�
товском 2016 года) пленуме ЦК КПРФ).

Обком КПРФ 
идёт к пролетариям

На состоявшийся в конце марта Х пленум Центрального Комитета
КПРФ Свердловский обком партии привёз хорошо оформленный, яр&
ко иллюстрированный «журнал»&отчёт, в котором представлена рабо&
та за последние 15 месяцев. Уральцы объясняют, что издание не бы&
ло подготовлено для пленума ЦК, а задумывалось как отчёт перед
коммунистами и рабочим классом Среднего Урала.

Если трудовой коллектив сохраняет сплочённость, то, несмот&
ря на кризис и прочие трудности, ему по плечу решение больших и
сложных задач. Петербургский (Кировский) тракторный завод за
два года утроил выпуск тракторов, сконструировал и подготовил к
выпуску абсолютно новую модель трактора. Но власть не хочет
распространять такой опыт и опыт других коллективов, достигаю&
щих успехов не благодаря, а вопреки её деятельности. Почему так
происходит? Думаю, это вопрос риторический. 

ВМАРТЕ на предприятии ОАО «ЕВ�
РАЗ КГОК» профсоюзом «Качканар�
Ванадий» была проведена забастовка.

В её организации профсоюзу активно по�
могало руководство Свердловского област�
ного отделения КПРФ. Предварительно
прошёл ряд встреч, на которых председа�
тель профсоюза А.А. Пьянков, первый сек�
ретарь обкома КПРФ А.Н. Ивачёв и рабо�
тающий на комбинате депутат из фракции
КПРФ в Качканарской городской думе
Г.Ф. Даутов обсудили подготовку рабочих
предприятия к акции. Было принято реше�
ние провести «итальянскую» забастовку.

Качканарский горно�обогатительный
комбинат (КГОК) входит в пятёрку круп�
нейших горнорудных предприятий России.
На КГОКе работают более 6500 человек.

К забастовке рабочих вынудили дейст�
вия руководства ЕВРАЗа, которое неза�
конно отстранило от работы 19 машинис�
тов электровозов и тепловозов из�за яко�
бы несоответствия их медицинским нор�
мативам. Один из отстранённых — ком�
мунист В.В. Шумков. Кроме того, ЕВРАЗ
незаконно навязывает примерно 300 со�
трудникам горно�обогатительного ком�

бината выполнение дополнительных обя�
занностей вне их профессии. Постоянно
снижается уровень безопасности труда
работников из�за недостаточного обеспе�
чения производства запасными частями и
расходными материалами.

«Итальянская» забастовка — это неукос�
нительное выполнение всех норм трудово�
го законодательства и должностных инст�
рукций работника. Её цель: показать руко�
водству ЕВРАЗа, что наступление на права
и интересы рабочих Качканарского ГОКа
приведёт к незамедлительной реакции все�
го трудового коллектива. Если на карьере
слишком пыльно, или у «Белаза» «лысые»
покрышки, или у электровоза неисправны
тормоза, рабочий обязан остановить про�
изводство до полного устранения недостат�
ков. На практике такие требования обычно
нарушаются, так как приводят к значитель�
ному снижению количества вырабатывае�
мой продукции, а значит, к уменьшению
прибыли владельцев предприятия.

О ситуации на горно�обогатительном
комбинате ранее были проинформированы
губернатор Свердловской области Е.В.
Куйвашев и прокурор области С.А. Охлоп�

ков. От имени профсоюза через депутата из
фракции КПРФ в Госдуме Н.Н. Езерского
передано письмо президенту Российской
Федерации В.В. Путину. Поскольку реак�
ции от властей рабочие не дождались,
профсоюз Качканарского ГОКа совместно
с областным и городским отделениями
КПРФ пошли на более радикальные меры,
чем письма чиновникам. Во время «италь�
янской» забастовки сотрудники предприя�
тия действительно начали выполнять все
должностные инструкции и осуществлять
предусмотренные ими проверки, что неиз�
бежно привело к значительному замедле�
нию темпов работы.

Владельцы ЕВРАЗа, в чьей собственнос�
ти находится предприятие, согласились со�
хранить отстранённым машинистам рабо�
чие места при условии их переквалифика�
ции на другие специальности. Руководство
холдинга также продлило сроки оконча�
тельного перехода на новую систему списа�
ния товарно�материальных ценностей. За
это время будет проведён анализ деятель�
ности материально ответственных лиц с
учётом их реальной производственной на�
грузки. Владельцы ГОКа пообещали, что
будет организовано дополнительное обуче�
ние работников, приобретена оргтехника,
определён уровень доплаты.

Правомочность действий профсоюза
«Качканар�Ванадий» подтвердила област�
ная прокуратура, куда предварительно
профкомом было отправлено обращение.

Ситуация на ГОКе остаётся под кон�
тролем Свердловского областного отде�
ления КПРФ.

Качканар
распрямляет

плечи

Не дать погибнуть уральскому гиганту

С ОЗДАННЫЙ в 2014 го�
ду коммунистами и ве�
теранами легендарного

Уральского завода тяжёлого
машиностроения (УЗТМ)
Комитет по защите «Уралма�
ша» от уничтожения и рас�
продажи направил письма в
адрес президента РФ и пред�
седателя Государственной
думы с требованием «остано�
вить идущую ликвидацию за�
вода заводов».

В ходе переговоров коми�
тета с руководством завода и
областным правительством
удалось добиться сохранения
большей части рабочего кол�
лектива. Исключение соста�
вили 350 рабочих, которые
будут переведены в новую
структуру в рамках финансо�
во�промышленной группы
«Объединённые машиност�
роительные заводы», а также
600 человек административ�
но�управленческого состава.

Напомним, что тему спасе�
ния и подъёма «Уралмаша»
возбудили во время выборов
2013 года сами чиновники,
противопоставив идущим по
стране протестам с антика�
питалистическими требова�
ниями лозунги промышлен�

ного возрождения. Все ека�
теринбуржцы могут вспом�
нить предвыборные агитки
так и не ставшего кандида�
том Александра Высокин�
ского, который пиарился на
теме спасения УЗТМ, а также
лозунги «рабочего вождя»
Игоря Холманских. После
выборов чиновники «забы�

ли» про завод заводов (так
называли «Уралмаш» в совет�
скую эпоху). Однако у левой
оппозиции хорошая память,
и она взялась напоминать
чиновникам об их обещани�
ях через свои акции и прессу.

В результате вмешательства
КПРФ сокращения на УЗТМ
прекратились. Более того,

идёт набор рабочих в цех ме�
ханосборки. Заметно выросли
заказы (с 2 миллиардов рублей
в 2014 году до 9 миллиардов к
началу 2016 года). Для уголь�
ных шахт в Кузбассе и Якутии
рабочие «Уралмаша» возоб�
новляют выпуск знаменитых с
советских времён шагающих
экскаваторов.

В стране меняется социально&
экономическая, а следом за ней и
общественно&политическая си&
туация. С каждой неделей проти&
воречия между трудом и капита&
лом обостряются. 20 лет назад
мы справедливо негодовали по
поводу того, что 10% наиболее
обеспеченных россиян имели до&
ходы, которые в 8 раз превышали
доходы 10% самых бедных сооте&
чественников. 15 лет назад мы
возмущались, что это соотноше&
ние доходов стало 12&кратным.
Но ситуация постоянно только
ухудшается. В последние шесть
лет это соотношение не опускает&
ся ниже 16&кратной величины. 

ИВПЕРЕДИ, при сохранении нынешнего
курса и нынешней власти, нет ни малей�

ших перспектив улучшения. Судите сами: в
то время как за первую половину прошлого
года численность граждан с денежными до�
ходами ниже прожиточного минимума, по
официальным данным, достигла почти 22
миллионов человек, лиц, задекларировав�
ших доход свыше одного миллиарда рублей,
стало на 6% больше. Стоит ли удивляться то�
му, что за первые шесть месяцев 2015 года до�
ля россиян, ставших покупать более дешё�
вые, чем ранее, продукты и товары, выросла
на 10%. При этом почти каждому десятому из
них приходится экономить на еде.

Обнищание на полюсе труда — это отнюдь
не стихийный процесс. Он очень хорошо и
точно управляется. Например, правительст�
во стимулирует обнищание целых регионов
— субъектов Федерации. В конце 2015 года
сумма долга регионов превышала 1,4 трилли�
она рублей. При этом минэкономразвития
прогнозирует, что к 2018 году бюджетный де�
фицит субъектов РФ вырастет до 1,8 трилли�
она рублей. Разрушена инфраструктура села.
При этом демонстрируется полная неспо�
собность власти справиться с коррупцией и
воровством. Антикоррупционный комитет
констатирует: суммарная годовая выручка
российских мздоимцев оценивается в 300
миллиардов долларов.

Подобная социально�экономическая по�
литика правящего режима неизбежно делает
ситуацию в стране неустойчивой. Господст�
вующий класс хорошо чувствует, что россий�
ское общество находится на переломе или
близко к нему. Власть и её капиталистичес�
кая опора выдвинули либеральную клику в
качестве авангарда идеологической войны с
трудящимися. Но подобная либеральная
пропаганда олигархов�магнатов и их обслуги
всех мастей и обличий способствует росту со�
циального протеста. 

ЛАКМУСОВОЙ бумажкой для меня явля�
ются социальные процессы и их отраже�

ние в сознании людей, наблюдающиеся в
родной Курской области. 

По состоянию на сентябрь 2015 года 23,6
тысячи курян (4,1% всего трудоспособного
населения области) остаются без работы.
Причём масштаб резервной армии труда в
области продолжает расти. В то же время ре�
альные располагаемые денежные доходы ку�
рян в августе 2015 года по сравнению с тем же
периодом 2014 года уменьшились на 2,9%.
При этом реальная среднемесячная начис�
ленная заработная плата одного работника
составила только 89,7% от заработной платы
того же работника год назад. 

Регион является одним из наглядных при�
меров депопуляции: население Курской об�
ласти уменьшилось на 122 тысячи человек.
Удивляться нечему: почти 40 тысяч ветеранов
получают пенсию, размер которой меньше
существующего прожиточного минимума.

Похожие процессы легко наблюдать во
многих соседних субъектах Российской Фе�
дерации, ибо они отражают политику и курс
не региональной, а государственной власти.
Государственная дума принимает законы, от�
крывающие дорогу коммерциализации здра�

воохранения. Принятием Федерального за�
кона «О коммерциализации бюджетной сфе�
ры» парламент дал «зелёный свет» платному
образованию. А сколько бравады было в ре�
чах российских руководителей об импорто�
замещении! Однако на деле процесс импор�
тозамещения как в нашей области, так и в
стране в целом «удачно» провален. В регио�
не, как и во всей России, преобладает им�
портная продукция. Однако, как говорится,
«за морем телушка — полушка, да рубль —
перевоз». Цены на заморские копеечные
продукты и промышленные товары, которые
и прежде�то были достаточно высокими,
продолжают неудержимо ползти вверх. Так,
цены на продовольственные товары для ку�
рян в 2015 году выросли на 10,8%, а на непро�
довольственные товары — на 12,7%.

РАЗРУШЕНИЕ отечественной экономи�
ки соответствует экономическим интере�

сам правящего класса. Как отмечалось на VI
(октябрьском 2014 года) совместном пленуме
ЦК КПРФ, российский крупный капитал в
силу особенностей реставрации капитализма
является компрадорским. Олигархи, занятые
в сырьевом секторе, вывозят за рубеж рос�
сийские природные богатства, а магнаты, за�

нятые в торговом секторе, наживаются на
импорте товаров массового спроса и других
необходимых населению и экономике това�
рах. Но процесс деиндустриализации Рос�
сийской Федерации силам, захватившим ко�
мандные высоты в экономике и политике,
выгоден и в общественно�политическом
смысле. Крупный и средний капитал стиму�
лирует перевод стабильной трудовой занято�
сти на рельсы временной, неполной или под�
рядной работы. Так господствующий класс и
обслуживающая его власть стремятся подо�
рвать единство рабочего класса, разделить
его на многочисленные группы с различаю�
щимися интересами, внести раскол в рабо�
чие массы. Мы же, считая себя партией, ко�
торая выступает за общие интересы всех тру�
дящихся, против этого размежевания, и на�
ша позиция означает проведение политики
не вместе с самими рабочими. 

Именно поэтому одной из основных со�
ставляющих рабочего движения в Курской
области являются протестные действия, орга�
низуемые КПРФ в защиту и при поддержке
пролетариата области. При этом все акции
протеста Курский областной комитет КПРФ
координирует с планом основных мероприя�
тий Общероссийского штаба по координации
протестных действий. Мы давно отказались
от митингов и пикетов на тему «за всё хорошее
против всего плохого», и каждая проводимая
нами акция имеет конкретный повод и задачу,
понятные лозунги и требования. 

Наиболее эффективным путём повыше�

ния своего авторитета в рабочей среде мы
считаем создание реальных боевых профсо�
юзов, которые должны защищать коренные
экономические интересы трудящихся. Толь�
ко пройдя стадию объединения в профсою�
зы, рабочий класс может сплотиться, осо�
знать свои классовые интересы и с помощью
коммунистов перейти к прямым политичес�
ким требованиям. Мы стараемся сотрудни�
чать и со старыми, и с новыми профсоюзами:
при этом нам крайне важно придать новое
качество деятельности КПРФ в этих органи�
зациях. И курские коммунисты ведут актив�
ную работу в этом направлении. Так, депутат
Курской областной думы, первый секретарь
Железнодорожного райкома КПРФ А.Н. Бо�
бовников участвует во многих профсоюзных
мероприятиях. Активно участвуют в профсо�
юзной работе член Центрального райкома
КПРФ А.Л. Чесноков, секретарь Железнодо�
рожного райкома КПРФ Л.Н. Пахомова и
другие товарищи. 

Необходимо отметить, что во многом, ес�
ли не во всём, позиции курских профсоюзов
и коммунистов совпадают, они направлены
на защиту человека труда, на улучшение его
жизни. Однако без смены политического
курса, без отставки власти, которая представ�
ляет интересы олигархов, невозможно до�
биться улучшения жизни простых людей.

Николай ИВАНОВ.
Председатель ЦКРК КПРФ, первый 

секретарь Курского обкома КПРФ.

Рабочая партия не может просто плестись в хвосте у бур�
жуазии, а будет выступать как совершенно отличная от неё,
самостоятельная партия. Она будет по всякому поводу на�
поминать буржуазии, что классовые интересы рабочих и
классовые интересы капиталистов прямо противоположны
и что рабочие сознают это. Она будет сохранять и разви�
вать свою собственную организацию в противовес партий�
ной организации буржуазии и только вести с последней пе�

реговоры как сила с силой. Таким путём она обеспечит себе
позицию, которая внушит к ней уважение, будет разъяс�
нять отдельным рабочим их классовые интересы, и при
ближайшей революционной буре, — а эти бури теперь так
же регулярно повторяются, как торговые кризисы и как бу�
ри в дни равноденствия, — будет готова к действию. 

Ф. ЭНГЕЛЬС. 
Военный вопрос в Пруссии и немецкая рабочая партия

Запомни, товарищ!

На переломе
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ППППРРРРООООШШШШУУУУ
ССССЛЛЛЛООООВВВВАААА!!!!

Н ЕЛЕГКО СЕГОДНЯ прихо�
дится тем, кто выбрал в жизни
«дорогу тесную» и «честную»

(Николай Некрасов). «По ней идут, —
по словам поэта, — лишь души силь�
ные, любвеобильные, на бой, на труд». 

Так поступают многие нынешние
читатели «Правды». Они ведут изну�
ряющие тяжбы с чиновниками, от�
стаивая своё право на жизнь и чело�
веческое достоинство. Будоражат
общественное мнение, затевая дис�

куссии о состоянии культуры в стра�
не. Превозмогая недуги, разыскива�
ют останки дедов и отцов, погибших
в Великую Отечественную войну,
чтут их память.

Сложившееся за десятилетия со�
ветское самосознание от дедов пере�
ходит к отцам, от них — к детям, от
детей — к внукам.

Из почты этих дней

● Общественность требует от властей считаться с её мнением. 
Фото Антона БЕЛИЦКОГО. г. Москва.

Наш почтовый адрес: 127137, Москва, 
а/я 22, редакция газеты «Правда».

Электронный адрес: pravda@cnt.ru

На кого
равняемся

КОГДА смертность в стра�
не превысила рождае�

мость, «реформаторы» заго�
ворили о том, что без рыноч�
ных отношений наше здраво�
охранение протянет ноги. И
начали искать рецепты исце�
ления. Вскоре граждане без�
ропотно проглотили горькую
пилюлю: всё большее количе�
ство медицинских услуг ста�
новится платным. Конечно,
речь идёт не о государствен�
ных — бюджетных — учреж�
дениях, которые бедствуют. А
о подавляющем количестве
аптек и поликлиник, где
платная медицина стала спо�
собом откровенной наживы.

Так и должно быть, на�
стойчиво убеждали массы
идеологи российского пред�
принимательства, напоминая
о том, что бесплатным быва�
ет только сыр в мышеловке.
Дескать, медицинская от�
расль — это своего рода мага�
зин, где всё приобретается
исключительно за деньги.

Идея, надо сказать, не ори�
гинальная. Подтверждение то�
му я нашёл в книге А.С. До�
манка и М.И. Сбойчакова
«Шепетовские подпольщики»,
вышедшей в Политиздате в
1972 году. Город фашисты ок�
купировали 4 июля 1941 года.
А в январе 1942�го шепетов�
ский гебитскомиссар Ворбс за�
явил назначенному городскому
голове, что у него нет средств
на содержание медицинских
учреждений, и предложил ему
найти способ их изыскания. В
противном случае пригрозил
закрыть больницы и поликли�
ники. И тот довольно быстро
нашёл решение проблемы: до�
гадался ввести плату за лече�
ние. 26 апреля в газете «Новая
Шепетовщина» появилось
распоряжение гебитскомисса�
ра, согласно которому первич�
ный приём в амбулатории дол�
жен был стоить жителям 5 руб�
лей, повторный — 3 рубля. По�
сещение врачом больного на
дому в пределах города — 10
рублей, а за городом — 15.
Распоряжение вступило в силу
1 мая 1942 года.

Неужто наша федеральная
политика в области здраво�
охранения осуществляется на
уровне «порядка» времён гит�
леровской оккупации?

В. ШАНСКИЙ.
г. Рязань.

Странные сближенья

— Н А ФРОНТЕ в 1942
году я был автомат�
чиком специально�

го штурмового батальона. На�
ше подразделение направляли
на прорыв — на самые тяжёлые
участки, где фашистские груп�
пировки имели мощные эше�
лонированные укрепления.
Мы были теми пехотинцами, о
которых И.В. Сталин очень
мудро, с точки зрения военно�
го искусства и стратегии, ска�
зал: «Во всех войнах главным
родом войск, обеспечиваю�
щим победу, была пехота. Ар�

тиллерия, авиация, бронетан�
ковые силы защищали пехоту,
обеспечивали выполнение за�
дач, поставленных перед пехо�
той. Крепости, города и насе�
лённые пункты врага считали
занятыми только тогда, когда
туда ступала нога пехоты. Так
было всегда, так будет и в буду�
щей войне». Мы, фронтовики,
солдаты славной, доблестной,
непобедимой, легендарной ар�
мии, гордились, что пехота —
это царица полей. Но царица
полей без артиллерии — это
пушечное мясо. Поэтому вы�

сказывание И.В. Сталина об
артиллерии мы тоже всегда по�
мнили, когда шли в бой после
мощных артиллерийских об�
стрелов вражеских позиций и
укреплений.

Сложное и тяжёлое было
время. Сегодня можно смело
сказать, что под руководством
партии во главе с товарищем
И.В. Сталиным в первые годы
войны наша страна успешно
перестраивалась на военный
лад. Труженики тыла обеспе�
чивали фронт вооружением и
другой боевой техникой, кото�

рая была не хуже, а то и лучше
немецкой. Это знаменитые
«катюши», непревзойдённые
танки Т�34, автоматы Калаш�
никова и другие виды оружия,
которыми мы громили фа�
шистских головорезов.

Я, как молодой солдат,
вступивший в ряды Красной
Армии добровольно по Ста�
линскому призыву в декабре
1942 года, на себе чувствовал
гениальность Сталина в руко�
водстве оборонными заво�
дами и другими предприятия�
ми по налаживанию произ�
водства и освоению новых
видов вооружения.

Наше поколение благодарно
И.В. Сталину за умелое руко�
водство страной и разгром гит�
леровской Германии, за моби�
лизацию народных масс по
восстановлению народного хо�
зяйства. Мы, солдаты военно�
го периода, твёрдо знали, что с
нами Сталин.

Сейчас, когда прошло почти
полвека, находятся хамелеоны,
которые преподносят нам вся�
кие небылицы о Сталине. Его
представляют современной мо�
лодёжи как деспота, тирана,
причём отдельные борзописцы
соревнуются в том, кто похлеще
напишет. Я хочу сказать всем че�
стным людям и будущему поко�
лению: «Не верьте брехунам всех
мастей! Сталин был великий
полководец и титан в политике».

Я вот хочу спросить «рефор�
маторов»: за что мы воевали?
Ведь вы нас всех предали и раз�
рушили бастион мира — Со�
ветский Союз. Я, защитник
Родины, инвалид Отечествен�
ной войны второй группы, по
шесть месяцев не получаю
пенсию. Разве при Сталине та�
кое могло случиться?

Да, он карал жёсткой рукой
тех, кто нарушал советские за�
коны, выступал против социа�
листического строя в нашей
стране. История справедливо
рассудит всех и каждому воздаст
должное. Сталин, на мой
взгляд, вошёл во всемирную ис�
торию как гениальный мысли�
тель�революционер, великий
полководец ХХ столетия и со�
зидатель нового общественного
строя. Наш народ будет вечно
помнить своих героев и вождей,
которых любил и уважал.

Записал А.Х. КАРАГЕЗОВ.
г. Москва.

Не видят в упор

Не нужен им
наш парк

Перестройщики"капиталисты завалили неког"
да уютный посёлок горами мусора. Последние два
года мы регулярно обращаемся к мэру нашего го"
рода Алексеевка с просьбой обратить внимание
на наш заброшенный посёлок сахарного завода.

В СВОЁ ВРЕМЯ он
представлял собой
престижный уголок го�

рода. Но сейчас остался
только парк, некогда поса�
женный заботливыми рука�
ми работников завода. Но в
каком он теперь виде! Пере�
стройщики�капиталисты
погубили некогда прекрас�
ный уголок. При равноду�
шии властей города он ока�
зался завален хламом.

В начале 2000�х из�за ка�
кой�то трещины в крыше
был снесён и прекрасный
Дом культуры посёлка. Ког�
да�то здесь бурлила жизнь,
ДК справедливо считался
местом культурного обще�
ния детей и взрослых. А те�
перь ни летом ни зимой мо�
лодёжи общаться негде, раз�
ве что в кустах заброшенно�
го парка или за углами пив�
нушек. Невозможно, напри�
мер, посидеть в кафе по той
простой причине, что его
нет в посёлке. В какие вре�
мена так наплевательски от�
носились к подрастающему
поколению, к его воспита�
нию? Только не в советские.

В столовой разместили ка�
кой�то склад мебели. Доб�
ротное здание бани было
растащено, всё, что можно,
завалено мусором. Такое
впечатление, что его свози�
ли сюда со всего города, как
будто в насмешку над нашим
прошлым. Общественность
пытается убрать этот мусор:
организовали субботник,
почистили детский уголок.
Но нет урн, и мусор снова

появился на площадке. Мы
обращались к мэру и его за�
местителям: да поставьте вы,
наконец, в парке скамейки,
урны для мусора, сделайте
для молодых людей хоть ка�
кую�никакую беседку! Но
властям на эти проблемы на�
плевать. А нужна ли нам та�
кая мэрия? На каких читате�
лей рассчитана городская га�
зета «Заря», которая не печа�
тает наши коллективные об�
ращения, а подхалимничает
перед местной администра�
цией? Впрочем, недавно но�
вый её глава, который игно�
рировал наши просьбы, был
переведён на другую работу.
Однако его не сняли за раз�
вал городского хозяйства, а,
наоборот, повысили в долж�
ности. Теперь он первый за�
меститель главы админист�
рации Алексеевского района (!).
Новый же глава города тоже
в упор не видит очевидные
проблемы.

А ведь разрешать их они
должны согласно закону.
Нужно�то всего�навсего за�
асфальтировать централь�
ную улицу города, привести
в порядок уникальный парк,
поставить скамейки, поса�
дить деревья и кустарники,
сделать беседку для обще�
ния, наладить автобусное
сообщение. Дождёмся ли
мы, когда наши местные
правители станут выполнять
свои обязанности?

А. СОКОЛОВА.
г. Алексеевка,
Белгородская область.

Т АК, НАПРИМЕР, за�
трагивает процесс фор�
мирования Советского

федеративного государства,
стремится выискать столк�
новение позиций В.И. Лени�
на и И.В. Сталина по поводу
путей решения этой задачи.
Однако попытки ложной ин�
терпретации фактов про�
шлого, игнорирования под�
линной истории видны не�
вооружённым глазом всем,
кто знаком с предметом об�
суждения. В РКП(б)—
ВКП(б) — КПСС был при�
нят порядок выслушивать
разные точки зрения, а по�
том принимать определён�
ное решение. Так было и на
этот раз. Иосиф Сталин вна�
чале считал, что все совет�
ские республики следовало
бы объединить в составе
РСФСР на правах автоном�
ных. Но после всестороннего
обсуждения вопроса он при�
знал ошибочность своей точ�
ки зрения, поддержал пред�
ложение В.И. Ленина и 22
декабря 1922 года выступил с
докладом о создании Союза
Советских Социалистичес�
ких Республик — СССР. 

Был образован новый, до
сих пор неизведанный союз
государств с прозрачными
границами, единым граж�
данством и единым хозяйст�
венным механизмом. Благо�
даря такому союзу рабочему
классу СССР во главе с
ВКП(б) удалось за короткий
исторический срок осущест�
вить ленинский научный
план строительства основ
социализма, которому до

сих пор нет аналога в мире.
В результате ошеломляющих
успехов в строительстве пер�
вой фазы коммунистическо�
го общества Советский Со�
юз стал мировой сверхдер�
жавой.

Что же касается «мины за�
медленного действия», кото�
рая заложена под наше госу�
дарство, то В. Путин просто
перепутал персоналии. В
1956 году на XX съезде
КПСС Н. Хрущёв выступил
с докладом «О культе лично�
сти Сталина и его последст�
виях», в котором все нега�
тивные стороны революци�
онных преобразований в
СССР приписал Сталину.
Другие их виновники, в том
числе он сам, остались «чис�
тенькими». Своим выступ�
лением он расколол единст�
во партии, которое комму�
нисты (большевики), по за�
вещанию Ленина, должны
были беречь как зеницу ока.
Вот этим была действитель�
но заложена «мина замед�
ленного действия». С этого
момента начался распад
СССР и КПСС.

Думается, что руководите�
лю такой великой страны, как
Россия, не стоит столь опро�
метчиво выступать, ибо люди,
сведущие в марксизме и исто�
рии, у нас всё�таки ещё не пе�
ревелись. Им есть что отве�
тить на читаемые по шпаргал�
кам выступления невежд.

Л. ФИЛИППОВ.
Доктор философских наук,

профессор.
г. Якутск.

История
по шпаргалкам

Владимир Путин, видимо, никогда всерьёз не
занимался советской историей и теорией науч"
ного коммунизма. У него был иной род деятель"
ности. Тем не менее, желая запустить маховик
антисоветизма, он вторгается в области, ко"
торые не знает.

Опрометчиво

«Мы, солдаты, твёрдо знали:
с нами Сталин»

Наш Верховный

Сурен Хачатурович Карагезов ушёл на фронт добровольцем в 17 лет по Ста"
линскому призыву. Участвовал во многих сражениях Великой Отечественной,
был тяжело ранен. Несмотря на инвалидность, после демобилизации получил
высшее образование, затем защитил диссертацию, стал кандидатом техни"
ческих наук. В 1999 году он высказал брату Александру Карагезову, писателю,
доктору экономических наук, своё мнение о роли Сталина в советской исто"
рии. Сурен Карагезов ушёл из жизни. Но его воспоминания, сохранившиеся на
диктофонной записи, интересны нам как убедительный пример честного
свидетеля и участника событий.

Память

К вам обращается ваша чи"
тательница с 1953 года. «Не
один год я выписываю «Прав"
ду» для районной библиотеки.
Теперь о том, что заставило
меня написать письмо. В но"
мере «Правды» от 4—7 сентя"
бря 2015 года опубликован ма"
териал «Долг перед отцом»
Нины Ивановны Горячевой из
Москвы. Она просит ото"
зваться тех, кто что"либо
знает о братской могиле в де"
ревне Полунино Ржевского
района Тверской области. Там
похоронен её отец.

М ОЙ ОТЕЦ, Сухариков Пётр
Григорьевич, 1899 года рожде�
ния, тоже погребён в этой мо�

гиле. Об этом я узнала ещё в далёком
1978 году, после награждения города
Ржева орденом Отечественной войны.
Как бывшему комсомольскому работ�
нику, мне было известно, что над благо�
устройством братских могил взял шеф�
ство комсомол. Поэтому я обратилась в
Ржевский райком ВЛКСМ с письмом.
В нём задала вопрос: возможно ли оты�

скать место погребения моего отца, по�
гибшего 5 сентября 1942 года при взя�
тии деревни Галахово? Буквально через
неделю секретарь райкома прислал мне
ответ. Я узнала, что отец похоронен в
вышеупомянутой могиле. Деревня По�
лунино находится в 230 километрах от
Москвы и в 7 километрах от Ржева.

Когда страна отмечала 35�летие По�
беды, в 1980 году, вместе с сыном Вик�
тором, его женой и дочерью Антони�
ной я посетила эту братскую могилу.
Второй раз мы вместе с другими род�
ственниками побывали на этой моги�
ле в 1988 году.

В Ржевском райвоенкомате ознако�
мились с «Книгой памяти», в которой
приезжающие обращаются к своим по�
гибшим родственникам. Побывали в
музее в деревне Полунино, который
возглавляет заведующая библиотекой
Фаина Викторовна Воробьёва, очень
доброжелательная женщина. Она тепло
встречает всех желающих своим при�
сутствием отдать долг памяти похоро�

ненным в этой могиле родственникам.
Мои родные побывали у братской мо�
гилы в день 70�летия Великой Победы,
9 мая 2015 года. Увидели, что проведе�
ны работы по благоустройству, брат�
ская могила значительно расширилась.
Ежегодно сюда приезжают родственни�
ки погибших. Здесь погребены останки
четверых защитников Родины из моего
бывшего Ставровского района Влади�
мирской области. Более 12,5 тысячи
солдат и офицеров, отдавших свои жиз�
ни за наше будущее, покоятся в этой
братской могиле. А всего таких могил в
одном Ржевском районе более десяти.

Ребята привезли фильм о праздно�
вании 70�летия Великой Победы в
Полунино и Ржевском районе, о
встрече с Фаиной Викторовной Воро�
бьёвой и другими сотрудниками му�
зея. Мы благодарны этим людям за
то, что они хранят память о наших
родственниках, погибших в Великую
Отечественную, ухаживают за захоро�
нением. 

Теперь фильм я показываю родствен�
никам и близким. Это большая память
об отце. Нас, детей, у него было шесте�
ро, сейчас осталось только двое.

Хотелось бы, чтобы газета «Правда»
рассказала как�нибудь о страшных боях
на галаховском поле. О них хорошо
сказал А.Т. Твардовский в стихотворе�
нии «Я убит подо Ржевом»: 

Фронт горел, не стихая,
Как на теле рубец.
Я убит и не знаю —
Наш ли Ржев наконец?..

В заключение передаю привет и по�
желание посетить братское захороне�
ние в деревне Полунино Нине Ива�
новне Горячевой.

А. СУХАРИКОВА.
Ветеран Компартии, 

Великой Отечественной войны и труда, 
почётный житель посёлка Ставрово.

п. Ставрово,
Собинский район,
Владимирская область.

Убиты под Ржевом…

Вопрос на засыпку

Кто такая Валентина Терешкова?

Н О В ЭТОЙ СФЕРЕ стало
невозможно работать. Ни�
кого не интересуют талант и

способности педагога, его умение
учить молодёжь. Главным стало
техническое умение преподавателя
компилировать сложные, объём�
ные, не всегда понятные рабочие
программы и другие документы.
Считаю, что этой работой должны
заниматься минтруд и методичес�
кие структуры. Но её решили сбро�
сить на самых бесправных — рядо�
вых — преподавателей.

До 2010 года рабочие программы
были простыми и доступными. Они
состояли из пояснительной записки

(цели и задачи дисциплины), тема�
тического плана занятий, количест�
ва часов на лекциях, практических
занятиях и самостоятельной работы,
списка учебной литературы и нор�
мативно�правовых актов. Затем по�
явились новые американские стан�
дарты, которые круто изменили
жизнь педагогов. Программы стали
объёмными, в несколько десятков
страниц, отнимающими много вре�
мени — в ущерб учебным занятиям.

Без нынешнего обилия бумаг мы
раньше прекрасно обходились, а ка�
чество обучения было выше. Препо�
даватель должен быть освобождён
от документационного насилия.

Только творчески свободный педа�
гог может трудиться с максималь�
ной выкладкой. За обращение к вам
у меня, наверняка, будут искать
«бревно в глазу», чтобы уволить. Но
я этого не боюсь. Из меня сделали
человека, которому нечего терять.

Мой товарищ недавно посовето�
вал мне спросить у студентов, кто та�
кая Валентина Терешкова. Он уверил
меня, что ответ будет — артистка. На
следующий день я задал такой во�
прос одной из студенток — будущему
коррекционному педагогу началь�
ных классов. Каково же было моё
изумление, когда я действительно
услышал в ответ: «артистка».

Э.Ф. ЧЕМЕРСКИЙ.
Кандидат педагогических наук.

г. Белгород.

Моё обращение к вам — это крик души, выстраданный 
годами. Не за личное радею, за державу обидно. Ведь от 
образования зависит будущее нашей страны.

Что на экранах

2016 год власти России с пом�
пой объявили Годом кино.

Но какие «киношедевры» нам хотят
демонстрировать в кинотеатрах и с
экранов телевизоров, не трудно до�
гадаться. Это очередные, кочующие
с канала на канал бандитские теле�
сериалы, где главным героем был и
остаётся либо отпетый уголовник,
либо «оборотень» в погонах, а чаще
всего — коррумпированный чинов�
ник, связанный с миром криминала.
Как говорится: какова жизнь, такое
и кино.

Нынешней власти не нужен кино�
герой, стоящий у станка и работаю�
щий в поле, делающий открытия в
науке и учащий наших детей в шко�
ле. Она, эта власть, наоборот, сего�
дня делает всё от неё зависящее, что�
бы вытравить из памяти народа
славные и яркие страницы гранди�

озных свершений в труде и на рат�
ном поле.

Кому и для чего нужно было со�
здавать жалкие подобия уже имею�
щихся в золотом фонде отечествен�
ного кинематографа экранизаций
«Тихого Дона» по Шолохову и «Мо�
лодой гвардии» по Фадееву? Таких, с
позволения сказать, кинокартин,
которые фальсифицируют нашу ис�
торию и наших героев, как отметила
народная артистка СССР Инна Ма�
карова, на российском экране вели�
кое множество. Но дело не в их ко�
личестве, а в том, что своим безы�
дейным содержанием, а порой пред�
намеренным искажением реальной
действительности и образов героев,

на которых воспитывалось не одно
поколение советских людей, они
растлевают нашу нынешнюю моло�
дёжь.  Последняя судит об истории
страны не по первоисточнику, а с
подачи «дельцов» от культуры, вроде
Швыдкого и Мединского.

«Государству» Путина—Медведе�
ва по большому счёту кино как ис�
кусство не нужно вообще. Неудиви�
тельно, что так называемый рос�
сийский кинематограф ХХI века —
бледная тень советского, по всем
параметрам был и остаётся низко�
пробным ширпотребом для опреде�
лённого круга лиц. А не для широ�
кой аудитории.

О каком высококачественном ки�

но мы можем ныне говорить, когда
государство отдало этот вид искусст�
ва на откуп разного рода продюсе�
рам. Отсюда и конечный результат.

Сегодня те из режиссёров, кто хо�
чет и может работать, создавая на�
стоящее и востребованное кино, на�
ходятся в полной зависимости от
«денежных мешков».

В связи с этим стоит отметить,
что очень своевременно газета
«Правда» опубликовала серию ин�
тервью с известными кинематогра�
фистами страны, в которых речь
идёт о состоянии отечественного
киноискусства.

Сегодня многомиллионной ауди�
тории, которой дорого наше Боль�

шое Советское Кино, необходимо
выступить единым фронтом, чтобы
не допустить его шельмования, ибо
то, что сейчас происходит, иначе
как абсурдом назвать нельзя. Как
писал В.И. Ленин, «наша основная
задача состоит в том, между про�
чим, чтобы в противовес буржу�
азной «правде» противопоставить
свою правду и заставить её при�
знать».

Анатолий ТРОФИМОВ.
Рабочий, 

секретарь первичной 
партийной организации № 3 
местного отделения КПРФ.

г. Богородицк,
Тульская область.

Какое государство, такое и кино
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ВПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ,
как отмечает «Аль�Инти�
сар», в регионе Ближнего

Востока всё явственнее стано�
вятся попытки альянса США,
ЕС и арабских стран Персидско�
го залива восстановить баланс
сил, утраченный ввиду ослабле�
ния роли этого объединения в
политической и военной сферах,
особенно в урегулировании си�
рийского кризиса.

Как известно, США, европей�
ские страны НАТО и Саудовская
Аравия начали оказывать возра�
стающее давление на Египет, до�
биваясь его подчинённости и из�
менения внешней политики.
Египет, по их замыслам, должен
безоговорочно следовать в русле
политического курса упомяну�
той группировки государств как
по отношению ко всему Ближ�
нему Востоку, так и, в частности,
к Сирии, Ливии и Йемену. Стра�
ны альянса активно занялись
правами человека в Египте и в
этом контексте рекомендуют
египетским властям реинтегри�
ровать в политическую жизнь
страны террористическую орга�
низацию «Братья�мусульмане».
Эта позиция давления нашла
своё отражение, например, в ре�
золюции европейского парла�
мента и докладе организации
«Хьюман райтс вотч». 

Как подчёркивает газета «Аль�
Интисар», Египетская компар�
тия решительно отвергает прак�

тику внешнего давления и заяв�
ляет, что разыгрывание карты
прав человека является не чем
иным, как вмешательством во
внутренние дела Египта. Вместе
с тем ЕКП указывает, что атака,
проводимая в этом направле�
нии, бьёт по реально существую�
щим слабым точкам в позиции
египетских властей, таким, как
отсутствие прозрачности, нали�
чие фактов злоупотреблений и
нарушений в соблюдении прав
человека. Но, к сожалению, пра�
вительство решило объяснить
ситуацию «теорией заговора»,
без осознания того, что любой
заговор может оказаться успеш�
ным тогда, когда внутриполити�
ческая обстановка становится
крайне нестабильной и подвер�
гается воздействию злонамерен�
ных сил, затаившихся в Египте и
за рубежом.

Однако наибольшую опас�
ность представляет давление на
Египет со стороны Саудовской
Аравии. Её властители, вос�
пользовавшись тем обстоятель�
ством, что Египет находится в
тисках удушающего экономи�
ческого кризиса, применили
«оружие» финансовой помощи
по сценарию, отработанному на
Ливане. В результате такого ро�
да действий Египет, как и дру�
гие арабские страны, на послед�
нем заседании Лиги арабских
государств был принуждён при�
нять ошибочное решение, а

именно: признать ливанскую
«Хезболлу» террористической
организацией.

ЕКП осуждает данное реше�
ние и требует от египетского ре�
жима пересмотреть свою пози�
цию по данному вопросу, по�
скольку «Хезболла», несмотря на
разного рода суждения по её по�
воду, оказывала и продолжает
оказывать сопротивление агрес�
сивному тандему США—Изра�
иль, являющемуся, несомненно,
конечным бенефициаром этой
резолюции.

Данная резолюция опасна ещё
и тем, что способствует разжига�
нию суннитско�шиитского кон�
фликта и обострению противо�
речия с Ираном, выставляя его
главной угрозой в ближневос�
точном регионе. Следует по�
мнить, что это не может не иг�
рать на руку Израилю и США,

поскольку отвлекает внимание
арабских народов от палестино�
израильского конфликта и фо�
кусирует его на религиозном
противостоянии с Ираном.

Как подчёркивает ЕКП, дан�
ное решение должно быть отме�
нено, так как оно явно противо�
речит целям защиты как нацио�
нальной египетской, так и об�
щеарабской безопасности. В
связи с этим партия указывает
на недопустимость втягивания
Египта в агрессию против йе�
менского народа и необходи�
мость дистанцироваться от сау�
довской позиции по Сирии.
Ведь Саудовская Аравия про�
должает снабжать террористи�
ческие группировки на сирий�
ской территории и вынашивает
планы по расчленению Сирии.

Достижение позитивных ре�
зультатов во внешней политике,
отмечает компартия, возможно
только в том случае, если эта по�
литика вырабатывается в усло�
виях стабильного положения в
экономике и обществе. А для
этого необходимо, чтобы еги�
петское правительство наконец�
то приняло планы развития с
опорой на собственные ресурсы
при обязательном сокращении
импорта и уменьшении зависи�
мости от кредитов, грантов и
разного рода помощи. Именно в
этих обстоятельствах Египет пе�
рестанет быть заложником дав�
ления извне и сможет предпри�

нимать инициативы, соответст�
вующие его роли и весу в регио�
нальных и общеарабских делах.
Он сможет занять независимую
позицию в вопросах оказания
поддержки политического уре�
гулирования в Сирии на основе
территориальной целостности и
волеизъявления сирийского на�
рода относительно государст�
венного устройства и формиро�
вания органов власти.

Вместе с тем следует учиты�
вать, что египетские властные
структуры, включая президента,
переживают сейчас весьма кри�
тический момент, так как страна
оказалась у той черты, где требу�
ется ответственно определиться
относительно способа выхода из
обострившегося экономического
кризиса и усилившегося кон�
фликта интересов внутри власт�
ных институтов и в обществе.

Правящий режим столкнулся с
такими сложными проблемами,
как борьба за доминирование
между центрами силы и влияния,
звериное поведение бизнесме�
нов, превышение полномочий и
нарушение законности должно�
стными лицами. Кроме того, ес�
ли совершать обход коридоров
исполнительной власти, то мож�
но обнаружить целые анклавы,
где заправляют делами давно из�
вестные персоны из близкого ок�
ружения бывшего президента
Хосни Мубарака. Проблема за�
ключается в том, что они враж�
дебно относятся к целям и требо�
ваниям, высказанным египет�
ским народом в революциях 
25 января (2011 г.) и 30 июня
(2013 г.), и поэтому стремятся не
допускать каких�либо измене�
ний в политике и практике. 

Среди острых проблем — ис�
пользование религии в попытке
сужения политической жизни
Египта, свободы мысли и твор�
чества. В ряде случаев дело дохо�
дит до применения законов,
противоречащих Конституции и
носящих пренебрежительный к
религии характер, что само по
себе создаёт питательную почву
для радикальных террористичес�
ких организаций.

Следует также особо отметить
рост недовольства широких сло�
ёв населения проводимой в стра�
не экономической политикой.
Чувства возмущения и гнева еги�

петской общественности осо�
бенно возросли после резкого со�
кращения золотовалютных запа�
сов, сумасшедшего роста цен и
расширения масштабов безрабо�
тицы. Общее растущее негодова�
ние обусловлено ещё и тем, что
правительство не принимает ре�
шительных мер в борьбе с кор�
рупцией и засильем монополий.
Более того, власть отступила на
этом направлении под натиском
бизнеса и лоббистов. Существен�
ными факторами�раздражителя�
ми являются: непрозрачность
планов кабинета министров, его
намерение в одностороннем по�
рядке принимать решения по
крупномасштабным экономиче�
ским проектам без оценки их эф�
фективности и приоритетности
для спасения страны от надвига�
ющейся катастрофы. В этом же
ряду находится стремление пре�

зидента и правительства умень�
шать роль и значение политичес�
ких партий и организаций, ока�
зывать давление на парламент
для обеспечения интересов круп�
ного бизнеса, а также переклады�
вания на плечи трудящихся всё
возрастающих тягот экономиче�
ского кризиса.

Тем не менее в парламенте су�
ществует группа уважаемых и че�
стных депутатов, которым удаёт�
ся отвергать это давление и зани�
мать позиции в поддержку на�
родных требований. В связи с
этим ЕКП призывает все патри�
отические партии и силы оказы�
вать этой группе помощь в ра�
зоблачении деяний контррево�
люционных и антинародных
сил, а также поддерживать её
усилия по блокированию тех за�
конопроектов, которые проти�
воречат Конституции, не соот�
ветствуют международным стан�
дартам и потенциально ущемля�
ют интересы трудящихся и бед�
ных слоёв населения. Представ�
ляется особенно важным защи�
тить такие сферы, как медицин�
ское страхование, трудоустрой�
ство и профсоюзная деятель�
ность. Кроме того, данная депу�
татская группа сможет вносить
альтернативные законопроекты,
удовлетворяющие требованиям
широких народных масс.

Наряду с этим, безусловно,
требуется мобилизация демокра�
тических организаций и профсо�

юзов для формирования «центра
сил давления» в пользу измене�
ний в стране на следующем этапе.
Сегодня не остаётся никаких ил�
люзий относительно способнос�
ти нынешнего парламента к осу�
ществлению реформ, так как его
депутатский корпус был избран
на основе ущербных законов о
выборах, в результате чего боль�
шинство депутатских мандатов
досталось представителям про�
правительственных и правых сил.

Компартия также настаивает
на внесении изменений в закон
о демонстрациях и пересмотре
всех других законов, нарушаю�
щих свободы и права человека, а
также требует освободить всех
лиц, задержанных без предъяв�
ления обвинений или судебных
разбирательств. 

ЕКП призывает без промед�
ления, на основе продуманных
социально�экономических при�
оритетов, приступить к стиму�
лированию производственного
и государственного секторов с
привлечением внутренних и
иностранных инвестиций, вве�
дением прогрессивного налого�
обложения на богатство, иму�
щество и доходы с капитала, а
также с использованием других
средств по обеспечению ресур�
сов, но без наложения какого�
либо нового бремени на рабо�
чий класс и малоимущие слои
населения.

Партия призывает националь�
но�патриотические силы, в
авангарде которых выступают
левые силы, объединиться и ук�
репить взаимодействие с движе�
ниями и организациями рабочих
и крестьян, студентов, молодёжи
и женщин, чтобы сыграть роль,
определяющую вектор борьбы в
обществе и способствующую
формированию сил народного
воздействия. Они в свою очередь
смогут мирными демократичес�
кими способами добиться вос�
становления законных прав и
интересов граждан, в частности,
в области здравоохранения, об�
разования, обеспечения жильём
и работой.

Как подчёркивает газета «Аль�
Интисар», Египетская компар�
тия всегда была и остаётся в
авангарде тех сил, которые тре�
буют сформировать союз всех
левых сил и партий националь�
ной и социалистической ориен�
тации, с тем чтобы он послужил
основой образования широкого
демократическо�патриотическо�
го фронта для спасения страны
от продвижения по ошибочному
пути и осуществления прогрес�
сивных альтернативных про�
грамм развития египетского об�
щества.

Андрей БИРЮКОВ.
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пирамид является их классовый подход и чувство полити�
ческой ответственности при выдвижении инициатив для
нейтрализации угрожающих кризисных тенденций и выво�
да Арабской Республики на путь реального развития.
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Космонавтика КНР нацеливается на Луну и Марс

8 марта Госсовет КНР принял решение: с
2016 года 24 апреля будет считаться Днём ки�
тайской космонавтики.

Китай начал свою космическую деятель�
ность в 1956 году. На протяжении нескольких
десятилетий космонавтика страны творила
чудеса. 24 апреля 1970 года был успешно за�
пущен первый китайский искусственный
спутник Земли «Дунфанхун�1». В 1992 году
началась реализация проектов пилотируемых
космических полётов. 15 октября 2003 года
космонавт Ян Ливэй совершил первый в Ки�
тае полёт в космос на корабле «Шэньчжоу�5».
Сегодня КНР — третья в мире страна, кото�
рая проводит самостоятельную пилотируе�
мую космическую деятельность. В 2007 году
Китай запустил свой первый искусственный
спутник Луны «Чанъэ�1».

27 сентября 2008 года космонавт Чжай Чжи�
ган успешно вышел в открытый космос. В ию�
не 2012 года первая в Китае женщина�космо�
навт Лю Ян и двое других космонавтов совер�
шили космический полёт на корабле «Шэнь�

чжоу�9», они успешно выполнили автоматиче�
скую и ручную стыковку с первым китайским
пилотируемым орбитальным модулем «Тянь�
гун�1». Это событие ознаменовало собой про�
гресс КНР в полном овладении техникой пи�
лотируемой стыковки.

В 2013 году успешно был запущен пятый
пилотируемый корабль «Шэньчжоу�10», бы�
ла заложена база для создания будущей кос�
мической станции Китая. В ноябре 2014 года
спутниковая навигационная система «Бэй�
доу», система глобального позиционирова�
ния GPS, глобальная навигационная спутни�
ковая система «ГЛОНАСС» и Европейская
система навигации «Галилео» были призна�
ны ООН в качестве четырёх ключевых систем
глобальной спутниковой навигации. 17 дека�
бря 2015 года Китай запустил первый в мире
спутник «Укун» для зондирования частиц
тёмной материи. 

В 2016 году КНР поставила для себя ряд важ�
ных задач в области космонавтики, мир с не�
терпением ждёт их реализации.

Учреждён День 
китайской космонавтики

● 5 ноября 2013 года в Шанхае открылась 15�я Китайская международная промы�
шленная ярмарка. Посетителям были представлены макеты ракет�носителей 
от «Чанчжэн�2» до «Чанчжэн�5».

Фото: ЧЖОУ ДУНЧАО.

● 25 августа 2015 года в рамках Международного авиакосмиче�
ского салона МАКС�2015 президент РФ Владимир Путин осмот�
рел выставочный стенд Китайской корпорации аэрокосмической
науки и техники, а также выразил готовность продолжать под�
держивать двустороннее сотрудничество в космонавтике.

Фото: ВАН ЖУЙЦИН.

● На фоне лазурной Земли. Космический аппарат на орбите.  Фото: ЧЖАН БО.

● 17 декабря 2015 года с космодрома Цзюцюань осуществлён успешный
запуск ракеты�носителя «Чанчжэн�2D», которая доставила на орбиту
первый научный спутник Китая «Укун», предназначенный для изучения
тёмной материи.                                                  Фото: ЦЮЙ ЦЗИНЛЯН.

ВЭНЬЧАН был построен в октя�
бре 2014 года, это крупнейший в

Китае космодром с самыми лучши�
ми условиями для запуска космиче�
ских аппаратов. К тому же это пер�
вый в стране приморский космо�
дром и одна из немногочисленных
космических баз, расположенных
на низких широтах. Планируется,
что первый запуск с космодрома
Вэньчан будет осуществлён в июне
нынешнего года.

Вэньчан был построен в рамках
китайской стратегии продолжи�
тельного развития космической де�
ятельности страны в целях осуще�
ствления задач по запуску ракет но�
вого поколения, работающих на не�
токсичном и экологически чистом
топливе, а также космических ап�
паратов нового типа. Этот космо�
дром главным образом будет отве�
чать за запуски спутников на гео�
синхронную орбиту, массивных по�
лярно�орбитальных спутников, ко�
смических аппаратов для крупно�
тоннажных космических станций, а
также в целях зондирования. Ожи�
дается, что ракета�носитель «Чанч�
жэн�5» отправится с космодрома
Вэньчан во второй половине этого
года.

В 2017 году с этого космодрома
также планируется старт аппарата

«Чанъэ�5» в рамках третьего этапа
китайской программы изучения Лу�
ны. Зонд осуществит облёт Луны,
«приземление» на спутник Земли и
вернётся обратно, главной задачей
этой беспилотной миссии является
сбор образцов лунного грунта.

Планируется, что в 2025 году кос�
модром Вэньчан сыграет важную
роль в китайской программе по пи�
лотированному исследованию Лу�
ны. «Мы сможем совершить высад�
ку человека на Луну к 2025 году. За�
пуск аппарата будет осуществлён с
космодрома Вэньчан», — заявил
действительный член Китайской
академии инженерных наук Лун
Лэхао. На днях главный конструк�
тор зонда «Чанъэ�3» Е Пэйцзянь
также отметил, что аппарат «Чанъэ�
5» стартует в 2017 году с космодро�
ма Вэньчан. Эта база обладает все�
ми условиями для будущего запуска
китайских аппаратов на Марс. 

По мнению отдельных экспер�
тов, после успешного запуска
«Чанъэ�1» и «Чанъэ�2» Китай сего�
дня уже обладает способностями
зондирования Марса, аппараты для
изучения Красной планеты также
будут отправлены с космодрома
Вэньчан.

(«Жэньминьван»).

Четыре космодрома

ВРАМКАХ СОЗДАНИЯ спут�
никовой навигационной си�

стемы «Бэйдоу» будут выполне�
ны задачи по запуску двух спут�
ников для обеспечения ста�
бильной работы региональной
системы. Вместе с этим плани�
руется запуск спутника дистан�
ционного зондирования Земли
«Гаофэнь�3» с оборудованием
высокой чёткости для улучше�

ния системы наблюдения за на�
шей планетой с высоким разре�
шением. Первый запуск раке�
ты�носителя «Чанчжэн�5» име�
ет большое значение для вы�
полнения дальнейших задач в
рамках программы КНР по ис�
следованию Луны и осуществ�
ления проектов на космической
станции.

Среди многочисленных запу�

сков Китая самыми ожидаемы�
ми являются запуск пилотируе�
мого корабля и орбитального
модуля «Тяньгун�2». В нынеш�
нем году для космической стра�
ны в этой области наступит но�
вый период практического раз�
вития. Стоит отметить, что
«Тяньгун�2» рассматривается в
качестве своего рода лаборато�
рии для будущей пилотируемой
космической станции Китая,
строительство которой плани�
руется завершить к 2020 году.

Сборка лаборатории «Тянь�
гун�2» уже завершена, предпо�
лагается, что запуск будет про�
изведён в третьем квартале это�
го года. Отправка корабля
«Шэньчжоу�11» с двумя космо�
навтами, согласно плану, долж�
на осуществиться в четвёртом
квартале. Ожидается, что будет
произведена стыковка «Шэнь�
чжоу�11» и «Тяньгун�2». Эки�
паж «Шэньчжоу�11» проведёт
на орбите 30 дней, что является
международной нормой для
экспериментальной средне�
срочной орбитальной вахты.

2016�й: более
20 космических

запусков

ВПРЕДДВЕРИИ китайского праздника Весны бы�
ли успешно завершены испытания тяжёлой раке�

ты�носителя нового поколения «Чанчжэн�5». Общее
техническое оснащение аппарата утверждено, и это
означает, что официально начался обратный отсчёт до
первого полёта ракеты�носителя в космос. Планирует�
ся, что запуск «Чанчжэн�5» будет осуществлён в сен�
тябре с космодрома Вэньчан в провинции Хайнань.

Низкоорбитальная пропускная способность раке�
ты «Чанчжэн�5» составляет 25 тонн, провозная спо�
собность на переходной орбите — 14 тонн, что более

чем в три раза превышает аналогичный показатель
других ракет этой же серии. Благодаря этим показа�
телям китайский аппарат считается одним из самых
передовых в мире. Более того, в ракете «Чанчжэн�5»
используется нетоксичное топливо, что позволит
Китаю не наносить вреда экологии.

Первого полёта ракеты�носителя «Чанчжэн�5»
ещё не было, но ей уже поставлены 10 крупных за�
дач, в том числе по выводу в космос «Чанъэ�5», ка�
бины космической станции и аппарата по зондиро�
ванию Марса.

На очереди запуск «Чанчжэн�5»

По информации Китайской корпорации космической
науки и техники, в 2016 году страна планирует произвес�
ти более 20 запусков. Среди них 15 обозначены как спе�
циальные или первые. В частности, намечено совершить
тестовый запуск ракеты «Чанчжэн�5», вывести на орбиту
пилотируемый космический корабль «Шэньчжоу�11», а
также пилотируемый модуль «Тяньгун�2». 

В Китае четыре действующих космодрома: Цзюцюань (про�
винция Ганьсу), Тайюань (провинция Шаньси), Сичан (провинция
Сычуань) и Вэньчан (провинция Хайнань). Космодром Цзюцюань
главным образом отвечает за запуск возвращаемых спутников,
а также за пилотируемые программы. С космодрома Тайюань в
основном осуществляются запуски спутников, находящихся на
солнечно�синхронной орбите. Центр Сичан, будучи одним из но�
вейших космодромов, обеспечивает экстренные запуски.

Белорусский пример

Обучат 
и трудоустроят

В текущем пятилетии в Белоруссии будут на�
правлены значительные средства на профессио�
нальное обучение нуждающихся в трудоустройст�
ве. Не менее 45% безработных от общего числа
получивших путёвку службы занятости на проф�
обучение пройдут подготовку, переподготовку и
повышение квалификации по заявкам нанимате�
лей с гарантией последующего трудоустройства.

ТАКИЕ новые целевые по�
казатели содержатся в
подпрограмме «Содейст�

вие занятости населения» Госу�
дарственной программы о со�
циальной защите и содействии
занятости населения на 2016—
2020 годы, сообщили коррес�
понденту БЕЛТА в министерст�
ве труда и социальной защиты.

Возможность пройти профес�
сиональную подготовку, пере�
подготовку и повышение квали�
фикации получили за предыду�
щее пятилетие более 63 тысяч
безработных. При этом постоян�
но изменяется перечень профес�
сий (специальностей) для их обу�
чения — с учётом потребностей
рынка труда (ориентация в ос�
новном на рабочие профессии).
В январе—феврале нынешнего
года путёвку на профобучение
получили 2,1 тысячи человек.

Закон о занятости населения
предлагается дополнить нор�
мой, предусматривающей воз�
можность компенсации затрат
нанимателей (полностью или
частично) на обучение работни�
ков, находящихся под угрозой
увольнения. Опережающее обу�
чение очень важно в условиях
модернизации экономики, а
также непростого финансового
положения некоторых предпри�
ятий. Работники, которые ста�
новятся невостребованными на
каком�то производстве, не

должны оставаться за воротами
заводов и фабрик — их нужно
переобучить профессии, вос�
требованной на рынке труда. 

Предусмотрена и возмож�
ность своеобразного опережаю�
щего обучения для тех, кто на�
ходится в отпуске по уходу за де�
тьми в возрасте до трёх лет. По
действующему закону они (а это
в большинстве своём мамы ма�
лолетних детей) признаются за�
нятыми и не могут быть зареги�
стрированы безработными —
как следствие, их нельзя напра�
вить на обучение за счёт средств
фонда социальной защиты на�
селения.

Введение новой нормы рас�
ширит возможность получить
профессию гражданам, осуще�
ствляющим уход за ребёнком в
возрасте до трёх лет, а также по�
высит их конкурентоспособ�
ность на рынке труда. Без отры�
ва от ухода за малышом женщи�
ны смогут получить путёвку
госслужбы занятости на проф�
подготовку, переподготовку, по�
вышение квалификации, обуча�
ющие курсы на условиях, опре�
делённых для безработных. Это
повысит их шансы получить ра�
бочие места после выхода из де�
крета, обеспечит скорейшее во�
влечение в трудовую деятель�
ность.

Елена ПРУС.
Фото БЕЛТА.
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В фокусе — Центральная Азия

Летом нынешнего года состоится саммит НАТО, на
котором, как полагают аналитики, доминировать бу�
дет Польша. Сейчас, когда готовится эта встреча на
высшем уровне, суждения о её будущем циркулируют
весьма разные, зачастую полярные.

Почему взорвался 
замороженный конфликт

Некоторые весьма влиятельные политики по�
лагают, что пришло время коренных изменений
в структуре и статусе НАТО. Так, Дональд
Трамп, которого считают самым вероятным
кандидатом на пост президента США, назвал
Североатлантический альянс устаревшим и
нуждающимся в реформах. На это министр
иностранных дел Литвы Л. Линкявичюс заявил:
суждения Трампа о НАТО, «без сомнения, очень
обрадуют Россию, потому что они полностью
соответствуют её доктрине и точке зрения, буд�
то НАТО — пережиток и пора разбегаться».

В Вильнюсе сказали то, что многие анали�
тики говорят о Трампе по обе стороны океана:
он, дескать, если и не агент Путина, то по
крайней мере человек, который заботится о
своём бизнесе в России и потому подыгрыва�
ет Москве.

Между тем в Америке слова Трампа подня�
ли его электоральную популярность. Простые
люди, которые и составляют большинство
тех, кто будет голосовать в ноябре, смотрят на
НАТО без особой приязни. Они считают, что
Америка всегда оказывается той стороной,
которая оплачивает счета альянса, а получает
меньше других. Даже президент Обама счёл
нужным изложить свою точку зрения в теле�
интервью. Сделал он это довольно уклончиво,
назвав операцию в
Ливии главной
ошибкой своего
президентства. При
этом нынешний хо�
зяин Белого дома не
уточнил, в чём
именно он ошибся.
Кто�то решил, что
Обама действитель�
но сожалеет об учас�
тии США в ливий�
ской авантюре. Од�
нако более опытные
толкователи прези�
дентских спичей
увидели на экране
прямо противоположное: по их оценке, пре�
зидент считал ошибкой то, что против Ливии
были направлены лишь военно�воздушные
силы, а не сухопутные войска стран Североат�
лантического альянса, как это было сделано в
Афганистане и Ираке. Там наземное вторже�
ние коалиции при поддержке авиации хотя и
не привело к искомому результату, но проде�
монстрировало силу союзной мощи. То есть
да здравствует НАТО!

Вся эта разноголосица, несомненно, пуб�
лично или за закрытыми дверями проявится
на предстоящем саммите НАТО в Варшаве.
Очевидно, американцы не намерены дальше
мириться с тем, что абсолютное большинство
членов альянса уклоняются от исполнения в
полной мере своих финансовых обязательств
перед «товарищами по оружию». Однако лю�
бой демарш США на этом направлении вряд
ли будет иметь успех. Ведь и так уже много лет
Вашингтон увещевает партнёров: платите,
господа! Даже приводит им в пример обни�
щавшую Грецию: глядите, голь перекатная, а
на содержание НАТО деньги переводит ис�
правно. Всем бы так.

Успеха эти разговоры не имеют. То есть ни�
кто не отказывается оплачивать американские
авантюры, в натовских столицах их поддер�
живают громко и публично. Только вот денег
давать не хотят — не выполняют свои обяза�
тельства, хоть тресни!

Деньги, конечно, дело серьёзное. Но есть у
альянса и проблемы покруче. Американцы
требуют надеть жёсткий ошейник на русского
медведя. Напоминают о судьбе Украины, ко�
торую  того и гляди завоюют русские «вежли�
вые люди» при поддержке русских самолётов,
русских ракет и ещё многого, что неожиданно
в России оказалось в состоянии полной бое�
готовности.

Посмотрите на Сирию, господа, говорят ва�
шингтонские бонзы. Там, казалось бы, дело
сделано, государство было готово пасть к но�
гам победителей. А оказалось�то совсем ина�
че. Так что НАТО, конечно, нужно реформи�
ровать — реформы могут длиться бесконечно.
Но вот активную боевую составляющую аль�
янса нужно перестраивать, усиливать немед�
ленно. И прежде всего — на геополитическом
направлении.

Тут�то и открываются возможности для ис�
пользования фактора Украины. Европейский
союз оказался некудышным партнёром для
освоения потенциала этого крупного и совсем
ещё недавно высокоразвитого государства.
Киев был готов на всё — хоть на карачках
вползти в Европейский дом, где по американ�
ской доверенности заправляют немцы. Так
голландцы, которых, говорят, ещё русский
царь Пётр I триста лет назад купил со всеми
потрохами, заупрямились. А промедление
смерти подобно.

Конечно, петровский след в современной
политической жизни Голландии — шутка из
разряда тех, которыми пробавляются не са�
мые разборчивые европейские газеты. Но
шутки шутками, а как�то использовать Украи�
ну надо. И появилась идея: если не через ЕС,
то, может быть, через НАТО удастся пристег�
нуть Киев к Западу! Украинское пушечное мя�
со — большая ценность! Опять же и саммит
альянса в Варшаве — рядом с Киевом. Да и
Польша готова на многое — например, со�
здать союз с Украиной и образовать таким об�
разом под эгидой НАТО новый военный блок
«от моря до моря». Разумеется, туда подтянут�
ся прибалты — вот и готов мощнейший воен�
но�политический пояс у западных рубежей
России, который в любой момент можно бу�
дет использовать для давления на Москву.
Эксперты говорят, что такую композицию об�
судят и скорее всего одобрят летом на Вар�
шавском саммите НАТО. Возможно, сделано
это будет в закрытом режиме.

Но Украина — ещё не всё. В модернизиро�
ванном альянсе очень важная роль отводится
Турции. Анкара активно поддерживает выход�
цев из российского Крыма — представителей
крымско�татарского меньшинства. Их боевые
отряды разбойничают у северной границы по�
луострова, организуют разного рода блокады
и диверсионные акты. Премьер�министр Тур�
ции Ахмет Давутоглу — человек с крымско�
татарскими корнями, если верить опублико�
ванным информационным утечкам, ведёт се�
кретные переговоры с Петром Порошенко о
размещении миллиона этнических представи�
телей крымско�татарского населения в Хер�
сонской области Украины. Там будет создана
новая «горячая точка», подрывающая ста�
бильность в полосе между Крымом и Донбас�
сом, чтобы русским жизнь мёдом не казалась.
Конечно, под крымско�татарской вывеской в
Херсоне угнездятся турки, что стратегически

важно. В развитие идеи турецко�украинского
союза только что прошли военно�морские ма�
нёвры боевых корабельных групп двух стран у
берегов Крыма. Намёк ясен?

Только крымско�украинским сюжетом но�
вая роль Турции в обновлённом варианте 
НАТО не исчерпывается. Всё тот же Ахмет Да�
вутоглу недавно заявил: «Турция сделает всё
возможное, чтобы оккупированные террито�
рии Азербайджана были освобождены». По�
сле этого президент Азербайджана Ильхам
Алиев посетил Анкару, где был встречен с де�
монстративным радушием, по�братски. И по�
лыхнул Южный Кавказ.

Так, вопрос о том, кто и зачем разжёг замо�
роженный конфликт вокруг Нагорного Караба�
ха, представляется пустой фразой — НАТО ре�
формируется, и в ходе этого процесса нагнета�
ется напряжение на российских границах.

Треугольник 
перманентной войны 

или структура прочного мира
Треугольник Москва—Баку—Ереван мно�

гие годы был полем исторических свершений.
В XIX веке инженеры из Москвы и Петербур�
га создали Баку славу мировой нефтяной сто�
лицы. Дмитрий Иванович Менделеев писал
американским нефтяникам, которые только�

только начали добывать нефть у себя дома и,
естественно, интересовались огромным опы�
том России: «Нашим двум странам суждено
осветить мир», — утверждал великий учёный.
Имелось в виду производство осветительного
керосина, который в то время был чисто рус�
ским продуктом и в Азии, и в Европе, и в Ав�
стралии, и в африканской глуши. Менделеев
подбадривал американцев: работайте — и у
вас будет, как у нас в Баку.

В начале ХХ века на жестянках с машинным
маслом фирмы «Стандард ойл» красовался
рекламный слоган: «Масло типа бакинского».

Кинорежиссёр Мамедов стал знаменит на
весь мир, сняв полнометражный фильм «По�
весть о нефтяниках Каспия». Он ярко запе�
чатлел первый в мире опыт морского бурения
у гряды Нефтяные Камни. Там был построен
целый город с жилыми домами, электричка�
ми, изготовленными в Подмосковье, с совре�
меннейшими буровыми установками, выпу�
щенными сталинградским заводом «Баррика�
ды», и арсеналом подземных турбобуров, сде�
ланных в Казани. Именно в Баку московский
профессор Щелкачёв опробовал свою идею
наклонного бурения нефтяных скважин, ко�
торое сейчас успешно используют американ�
цы для добычи сланцевой нефти.

Но не одной нефтью наполнены контакт�
ные линии Москва—Баку. Сейчас готовится
проект Северного железнодорожного коридо�
ра, который свяжет магистрали Европы, Рос�
сии, Азербайджана, Ирана и Пакистана (с
перспективой выхода в Китай). Более того,
прорабатывается идея прокладки судоходного
канала Каспий — Персидский залив. Эта но�
вая водная артерия свяжет моря Атлантичес�
кого, Северного Ледовитого и Индийского
океанов, обеспечив быстрое и дешёвое гло�
бальное движение судов…

Армению русская армия многократно спасала
от уничтожения турецкими войсками. В благо�
дарность каталикос привёз русской царице Ека�
терине Великой бесценный дар — драгоценный
ковчежец с деревянными останками Ноева ков�
чега. Государыня отдарилась по�царски: катали�
кос получил рясу из золотой парчи, расшитую
множеством драгоценных камней. Её и сейчас
можно видеть в Эчмиадзине.

В новейшее время Россия приняла на себя
нелёгкий груз обеспечения Армении энерго�
ресурсами. Там построена по советским про�
ектам атомная энергетическая станция. А рос�
сийские войска в рамках ОДКБ охраняют и
армянскую территорию, и дальние подступы к
рубежам РФ.

Казалось бы, жить да жить — всем выгодны
мир и сотрудничество. Но в ходе разрушения
СССР вспыхнул карабахский конфликт. Его
разожгли националисты при поддержке аг�
рессивных зарубежных сил. России удалось
погасить довольно быстро бои в Карабахе —
более десяти лет назад конфликт перешёл в
замороженную фазу. Но на благословенную
землю Южного Кавказа пришёл не мир, а оз�
лобленное противостояние — жалкий сурро�
гат настоящего мира, который можно было
обрушить в любой момент.

И обрушили. В рамках реформирования
НАТО Южный Кавказ вновь заполыхал.

Началось всё с агитационно�пропагандист�
ской войны. Военные телеролики в Азербайд�
жане и Армении оказались поразительно по�
хожи друг на друга — различными были лишь
форма войск и провозглашаемые цели. Напо�
леон как�то заметил, что тысячи погибших
остались бы в живых, будь «Марсельеза» на�
писана в миноре.

Однако и Азербайджан, и Армению превзо�
шли турки. Премьер�министр Ахмет Давутог�
лу перешёл на язык геноцида столетней дав�
ности: «армянские банды», как и прежде, со�
трудничают с Россией, Россия «вооружила и
спровоцировала армян». Исламисты в турец�
ких городах проводили массовые антироссий�
ские демонстрации. Дело шло к крупномас�
штабной войне.

Угрозу массовой бойни удалось остановить.
Надолго ли? На этот вопрос ни у кого нет от�
вета. Реорганизацию НАТО никто не отменял.
А значит, пороховой погреб на Южном Кавка�
зе может взорваться в любую минуту.

Но самое тревожное в том, что не обозначе�
ны дальнейшие шаги Москвы. Так и будем
лишь сожалеть о предательском «ударе в спи�
ну», который нам нанесла вроде бы дружест�
венная страна?

Однако безнаказанность преступника со�
здаёт иллюзию вседозволенности. И натов�
ский шабаш в Варшаве действительно может
оказаться саммитом апокалипсиса.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Саммит
апокалипсиса●● БРЮССЕЛЬ. Работа аэро�

порта бельгийской столицы «За�
вентем» затруднена из�за начав�
шейся 13 апреля забастовки авиа�
диспетчеров: отменена уже поло�
вина рейсов. Стачка организована
профсоюзами, которых не устраи�
вают новые условия труда и пенси�
онного обеспечения авиадиспетче�
ров. Любопытно: в первый день
акции протеста большинство дис�
петчеров представили справки от
своих лечащих врачей, свидетель�
ствующие о том, что они больны и
работать не могут. «Завентем», 22
марта подвергшийся террористи�
ческой атаке, в ограниченном ре�
жиме вновь начал функциониро�
вать только 3 апреля.

●● СКОПЬЕ. Крупными беспо�
рядками и столкновениями мани�
фестантов с полицией заверши�
лась акция протеста в столице
Македонии, в ходе которой сто�
ронники оппозиции выступали
против решения президента стра�
ны Георге Иванова прекратить
уголовные дела в отношении ряда
бывших и действующих чиновни�
ков, подозревавшихся в организа�
ции прослушивания телефонов бо�
лее 20 тысяч македонских граж�
дан. Демонстранты нанесли зна�
чительный ущерб зданию общест�
венной канцелярии главы государ�
ства. Тем временем оппозицион�
ные партии внесли в парламент
предложение об отстранении Ива�
нова от должности, назвав его ре�
шение об амнистии незаконным.

●● ПАРИЖ — МАМУДЗУ.
Власти Франции решили отпра�

вить на остров Майотту, свою за�
морскую территорию, дополни�
тельные силы армии и полиции.
Здесь уже две недели не прекра�
щается забастовка с требованием
равных прав между жителями ос�
трова и метрополии. Выступле�
ния приобретают всё более на�
сильственный характер: на этой
неделе по ночам люди в масках
громили дома и припаркованные
автомобили.

●● ШТУТГАРТ. В столице не�
мецкой земли Баден�Вюртемберг
задерживается проект перестрой�
ки главного вокзала города из�за
10 тысяч ящериц, обитающих на
стройплощадке. Переселение од�
ной представительницы подотря�
да рептилий будет стоить 8600 ев�
ро: для того чтобы их поймать,
требуются спецустройства. К то�
му же собирать ящериц, которые
находятся под охраной, можно
только весной и летом.

●● СИЭТЛ. В США предъявле�
ны обвинения «человеку на дере�
ве» — 28�летнему мужчине, боль�
ше суток не слезавшему с вер�
хушки секвойи в центре крупней�
шего мегаполиса штата Вашинг�
тон. Коди Ли Миллера, в течение
25 часов кидавшегося шишками и
ветками в прохожих, полицей�
ских и пожарных, обвинили в на�
падении на официальных лиц — с
угрозой их здоровью — и в нане�
сении вреда дереву, посаженному
на этом месте 40 лет назад.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Кто больше воровал, тот и пан

Я СНОЕ ДЕЛО, не будь он
преданным слугой прези�
дента страны, тоже сов�

мещающего свой пост с руко�
водством «шоколадной импе�
рией», не пришлось бы ему на�
слаждаться креслом премьера.

Прощальная речь уже быв�
шего главы кабмина Арсения
Яценюка, произнесённая ут�
ром 14 апреля в переполнен�
ном зале парламента, ничего,
кроме удивления, вызвать не
может. Обратившись к нарде�
пам с просьбой принять его от�
ставку, он с патетикой провоз�
гласил: «Спасибо всем, кто по�
могал делать страну сильнее.
Спасибо оппонентам и врагам
за то, что сделали меня силь�
нее. Мы сообща сделали много
для страны и народа, но нужно
двигаться вперёд. Прошу при�
нять мою отставку, а впереди
нас ждут великие дела!» Да,
трудно найти на Украине рядо�
вого гражданина, который,
грубо говоря, на собственной
шкуре не ощутил всё «величие»
того, что сотворили со страной
«вожди» нынешней Украины.

Некоторые депутаты, впро�
чем, кричали Яценюку: «Мо�
лодец!» — но едва ли бывший

премьер рискнёт теперь ока�
заться где�нибудь в людном
месте без солидной охраны.

В своём комментарии по по�
воду «коалициады» и «премье�
риады» последних дней лидер
Компартии Украины Пётр Си�
моненко отметил:

«Безусловно, то, что происхо�
дило в парламенте, свидетель�
ствует прежде всего о несостоя�
тельности как этой «команды»,
так и режима, который она
сформировала на Украине. Так
называемая команда характери�
зуется непрофессионализмом,
который в новом составе каб�
мина будет только усиливаться.
Практически ни один из новых
его представителей не владеет
опытом организации управле�
ния, знаниями, достаточным
уровнем умения выполнять 
те или иные программы. Это всё
ставленники крупного капитала
— я их называю агентами оли�
гархов, которые выдвигаются
на ту или иную должность, что�
бы в максимально короткие
сроки выжать в карман хозяина
все ресурсы из той или иной 
отрасли».

По словам Симоненко, ста�
новится понятно, что кризис

власти, о котором гудят все
СМИ, — это внутривидовая
борьба представителей круп�
ного капитала за использова�
ние ресурсов, которые пока
ещё имеются в стране.

«Эта внутривидовая борьба
осуществляется в формате как
раз той «команды», которая
пришла после переворота на
Майдане. Всё, что происходит,
подтверждает правоту комму�
нистов: нельзя было верить ни
одному их обещанию. Мы пре�
дупреждали: всё это закончит�
ся только тем, что вместо од�
ной команды олигархов придёт
другая, но при этом усилится
внешняя зависимость. Мы на�
блюдаем компрадорский ха�
рактер происходящего, что
усиливает негативные тенден�
ции на Украине.

Процесс ускорения полити�
ческой смерти данной «коман�
ды» не свидетельствует о про�
цессе выздоровления украин�
ского общества, ведь оно изо�
лировано от правды. Введена
жесточайшая цензура, ведётся
информационная война. Нам
как оппозиционной политиче�
ской силе, понимающей, как
спасти Украину, не предостав�
ляется такая возможность.
Нам всячески препятствуют»,
— отметил лидер КПУ.

Последнее усиление нега�
тивных тенденций на Украине,
считает Симоненко, может
привести к обострению ситуа�
ции в Донбассе.

«Официальный Киев будет
использовать ситуацию, чтобы
отвлекать внимание граждан, и
далее разжигая войну в Дон�
бассе. Свои вопросы власти
намерены решать через техно�
логии страха, запугивания вме�
сто объяснений, почему не вы�
полняются обещания, данные
на Майдане.

Война в Донбассе может
быть непродолжительной, но
очень кровопролитной. Борьба
на Украине происходит не
только на уровне исполнитель�
ной власти, но и на уровне по�
литических сил, сформировав�
ших нынешний состав парла�
мента. Кроме «Оппозицион�
ного блока», это всё партии
войны», — подчеркнул по�
литик.

По мнению лидера комму�
нистов, всё свелось к новому
разделу исполнительной влас�
ти – речь идёт о так называе�
мой коалиции Петра Поро�
шенко и «Народного фронта»,
другие же заняли выжидатель�
ную позицию в подготовке к
досрочным выборам:

«Пусть не питает иллюзий
народ Украины. Политическая
трескотня власти направлена
только на то, чтобы отвлекать
внимание. Достаточно посмот�
реть, как решается вопрос
формирования коалиции и ка�
бинета министров. Не прекра�
щаются явные торги, которые
пытаются всячески скрыть.
Так, вносится проект измене�

ний в закон о прокуратуре, по
которому уже непрофессионал
может возглавлять данный ор�
ган. К примеру, тот же Луцен�
ко, который никакого отноше�
ния к такого рода работе не
имеет. Всё это свидетельствует
об узурпации власти Петром
Порошенко».

Симоненко предупредил ук�
раинцев, что ожидать измене�
ний в лучшую сторону не при�
ходится: «Будет ещё хуже.
Власть и далее станет исполь�
зовать войну в Донбассе, что�
бы отвлекать народ от необхо�
димости принять решение вы�
гнать всю эту камарилью и
привлечь её к уголовной ответ�
ственности».

Лидер КПУ напомнил, что
ещё в 2005 году все СМИ назы�
вали Порошенко самым кор�
румпированным человеком на
Украине. «Люди, которые не
имеют никакого опыта, при�
шедшие к власти в результате
сложившихся обстоятельств и
того, что кто�то больше и орга�
низованнее воровал, вершат
судьбы украинцев», — резюми�
ровал Симоненко.

Cудя по заявлению лидера
парламентской фракции «Ра�
дикальной партии» Олега
Ляшко о том, что новый пре�
мьер Владимир Гройсман из�
бран в результате сговора и в
Верховной Раде нет коалиции,
страсти здесь могут вспыхнуть
с новой силой.

В.М.Т.

Итак, впервые в истории Украины специ�
алист уровня коммерческого директора за�
штатного рынка в Виннице Владимир
Гройсман, короткое время «поруливший»
Верховной Радой, добрался до кресла гла�
вы украинского правительства.

З АЯВЛЯЕМЫЕ как самые
мощные в мире, амери�
канские ВВС опустились

до исторического минимума в
том, что касается количества
летательных аппаратов, их
возраста и готовности к надле�
жащему использованию, под�
чёркивает издание. 

«В ходе выступления перед
сенатской комиссией по обо�
роне заместитель начальника
главного штаба ВВС США ге�
нерал Дэвид Голдфейн нарисо�
вал удручающую картину со�
стояния американского воен�
но�воздушного флота», — го�
ворится в статье. Начиная с
1991 года численность амери�
канского воздушного флота
неуклонно сокращалась, ука�
зал генерал. «Сегодня ВВС не�
достаточно велики, чтобы вы�

полнять глобальные задачи, и
они будут не в состоянии про�
тивостоять в широкомасштаб�
ном конфликте с другой круп�
ной державой», — заявил он. 

По словам Голдфейна, в на�
стоящее время в американских
ВВС насчитывается 55 боевых
эскадрилий, то есть масштабы
военной авиации на 30% мень�
ше, чем должны быть. «Сред�
ний возраст самолётов — 27
лет, — указал он, — при этом
теоретически готовы участво�
вать в военных действиях ме�
нее 50% боевых сил».

А недавно Пентагон отказал�
ся списывать поступившие на
вооружение ВВС США в 1976
году штурмовики А�10 Warthog
(на снимке).

(Inopressa.ru).
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США: к вылету
не готовы

Средний возраст самолётов ВВС США
составляет 27 лет, и более половины из них
не готовы к боевому применению, пи�
шет Франко Як в статье, опубликованной в
итальянской газете «Джорнал». 

Мошенники рядятся в чародеев
Тюремный срок за

колдовство — такова
реальность современ�
ного Таджикистана,
где введено уголов�
ное наказание за за�
нятие оккультными
«науками». Жёсткие
меры вызваны настоя�
щей эпидемией сред�
невекового мракобе�
сия в республике. 

РАЗВАЛ Советского Союза
не просто спровоцировал
экономический кризис и

политическую нестабильность в
республиках Центральной
Азии, но и отбросил их далеко
назад в культурном плане. Дело
не только в так называемом ре�
лигиозном ренессансе, обер�
нувшемся тем, что число мече�
тей здесь намного превышает
количество школ, клубов и биб�
лиотек вместе взятых. К жизни
были вызваны самые дикие и
отсталые обычаи, включая кол�
довство и знахарство.

Наиболее остро эта пробле�
ма стоит перед Таджикиста�
ном. Только по официальным
данным, в стране практикуют
свыше пяти тысяч всевозмож�
ных колдунов, гадалок и «на�
родных целителей». Нередко
они действуют под видом свя�
щеннослужителей, что затруд�
няет контроль над подобного
рода «врачевателями».

Случается, что общение с
ними заканчивается для людей
трагически. В 2013 году во вре�
мя процедуры «изгнания
джиннов» скончался 19�лет�
ний юноша, страдавший пси�
хическим расстройством.
Мулла Пянджского района Аб�
дулвохид Кодиров сначала из�
бил его деревянными прутья�
ми, а затем сделал надрезы на
теле, в результате чего молодой
человек умер от кровопотери.

Ещё чаще процедуры «исце�
ления» сопровождаются сексу�
альными домогательствами.
По уверениям знахарей, дейст�
вия столь сомнительного свой�
ства способствуют скорейше�
му выздоровлению стражду�

щих. В прошлом году в респуб�
лике был задержан Саидмах�
дихон Сатторов, более извест�
ный как Шайх Темур. Объявив
себя «последним пророком»,
65�летний мошенник под уг�
розой проклятия вынуждал де�
вушек выходить за него замуж. 

Явление достигло такого
размаха, что таджикские влас�
ти вынуждены были вмешать�
ся. Несколько лет назад парла�
мент принял закон, предусмат�
ривающий наказание для кол�
дунов и гадалок. На них накла�
дывался штраф в размере 600—
800 сомони (4500—6000 рублей
по тогдашнему курсу). В слу�
чае повторного уличения в по�
добных действиях штраф уве�
личивался почти вдвое. 

Но большого эффекта эти
меры не принесли. В ситуацию
вмешался сам президент, за�
явивший, что «некоторые на�
ши муллы... совершают такие
действия, которые считаются
правонарушением и преступ�
лением, позорят имя и образ
религиозного человека и му�
сульманина». В итоге из адми�
нистративного правонаруше�
ния чародейство было пере�
квалифицировано в уголовно
наказуемое деяние. Недавно в
Уголовный кодекс Таджикис�
тана было внесено дополне�
ние, согласно которому само�

званые знахари могут быть
приговорены к лишению сво�
боды сроком до семи лет. 

Кроме того, отдельной стро�
кой в законодательстве теперь
определено наказание за сексу�
альное домогательство с ис�
пользованием колдовства или
религиозных чувств граждан. За
это преступление полагается
тюремное заключение на срок
от трёх до восьми лет. Соответ�
ствующие поправки в УК в на�
чале марта поддержала верхняя
палата таджикского парламента.
Впрочем, обвинённым в подоб�
ного рода преступлении остав�
лена лазейка: они могут выйти
на свободу, уплатив по 200 сомо�
ни (1700 рублей) за каждый день
заключения.

Действенность запретитель�
ных мер вызывает сомнения. В
условиях катастрофически сни�
зившегося уровня образования
и культуры целители и чародеи
останутся обычным явлением
таджикского общества, а ди�
кость проводимых обрядов бу�
дет только увеличиваться. Го�
товности к серьёзной борьбе с
этой тревожной тенденцией
власти страны пока не демонст�
рируют.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
Фото с сайта rsncontent.ru

Воля правящей
Компартии

В Ханое завершила работу сессия Национального собрания
Вьетнама. С полным основанием можно утверждать, что её реше�
ния будут иметь определяющее значение для развития этой
страны как минимум на ближайшую пятилетку.

К АК УЖЕ сообщала «Правда», на сессии
были избраны новые президент и вице�
президент Социалистической Республики

Вьетнам, председатель Национального собра�
ния, одобрен состав кабинета министров во гла�
ве с новым председателем правительства, ут�
верждены новые главы Верховного суда, проку�
ратуры, Счётной палаты и других высших орга�
нов государственной власти.

Депутаты приняли семь законов, большинст�
во из которых касается налоговой системы.

Также был принят План социально�экономи�
ческого развития страны на 2016—2020 гг. Среди
основных задач пятилетнего плана названы: раз�
витие рыночной экономики социалистической
направленности, стабилизация макроэкономи�
ки, повышение производительности труда, эф�
фективности и конкурентоспособности народ�
ного хозяйства Вьетнама, повышение уровня
жизни населения, укрепление обороноспособ�
ности, дипломатическое обеспечение благопри�
ятных, мирных условий развития страны.

В план заложены и конкретные показатели.
Так, намечено, что среднегодовой прирост ВВП
должен составить 6,5—7 процентов, ВВП на ду�
шу населения к 2020 году будет на уровне 3200—
3500 долларов США, урбанизация достигнет
38—40 процентов. Определены и рамки соци�
альных программ — совокупные общественные
фонды не должны быть менее 32—34 процентов

годового ВВП. По�прежнему перед страной ос�
таётся задача стать в ближайшее время совре�
менно развитым промышленным государством.

Подавляющее большинство принятых сесси�
ей Национального собрания решений были
предопределены прошедшим в январе нынеш�
него года XII съездом Компартии Вьетнама. В
том числе кадровое обновление. Практически,
когда формировались ЦК и Политбюро ЦК
КПВ, делегаты съезда имели представление, кто
из их избранников какую должность в органах
государственного управления может занять. По
сути дела, Национальное собрание оформило
решения высшего партийного органа, исходя из
Конституции СРВ и действующего законода�
тельства. «Так как КПВ — правящая партия, то
это естественно, когда за избранием в ЦК сле�
дует назначение на руководящий пост в госу�
дарстве», — пояснил журналистам на брифинге
после закрытия сессии парламента заместитель
Генерального секретаря Нацсобрания СРВ Ле
Минь Тхонг.

То же можно сказать и о директивах плана со�
циально�экономического развития СРВ на бли�
жайшее пятилетие. Они были одобрены съездом,
а теперь обрели силу законодательного акта.

Так сегодня реализуется на практике руково�
дящая роль КПВ, закреплённая в статье 4 Кон�
ституции Вьетнама.

Пётр ЦВЕТОВ.



В ОТ ОНА, знаменитая, до
боли знакомая всем, кто
родился, учился и трудил�

ся в советскую эпоху, огромная
картина «В.И. Ленин на трибу�
не». Она печаталась в школьных
учебниках, воспроизводилась на
миллионах репродукций, от�
крыток, плакатов.

«Я, — говорил потом Алек�
сандр Михайлович, — с очень
большим и, конечно, законным
чувством творческого волнения
начал в 1928 году работать над
портретом Ленина. Сознание,
что работаешь над образом ге�
ния человечества, наполняло и
глубокой творческой радостью,
и вместе с тем чувством боль�
шой ответственности. Я отчёт�
ливо понимал, берясь за эту ра�
боту, что необходимо сохранить
для будущих поколений не
только правдивый внешний об�
раз Ленина, но вместе с тем и

раскрыть перед зрителем чувст�
ва, с которыми мы, современ�
ники, воспринимали труды и
дни великого освободителя
трудящихся и основоположни�
ка новой эры мировой истории.
Много и долго работал я над
своим первым портретом Ле�
нина, многое в нём переделы�
вал, менял, но одна мысль не�
устанно руководила всеми мои�
ми творческими поисками: Ле�
нин — это организатор Октяб�
ря, пламенный трибун, вождь
величайшей в веках револю�
ции. Таким я старался показать
его на моём полотне».

Живым Ильича художнику
увидеть, увы, не пришлось, но
он, создавая свой образ Ленина,
без всякого сомнения, читал и
перечитывал горьковские стро�
ки: «...коренастый, плотный, с
черепом Сократа и всевидящи�
ми глазами... скупой, но силь�
ный жест вполне гармонировал
с речью, тоже скупой словами,
обильной мыслью... горели, иг�
рали эти острые глаза неутоми�
мого охотника на ложь и горе
жизни... блеск этих глаз делал
речь его ещё более жгучей и жут�
ко ясной... Иногда казалось, что
неукротимая энергия его духа
брызжет из глаз искрами и сло�
ва, насыщенные ею, блестят в
воздухе... речь его всегда вызы�
вала физическое ощущение не�
отразимой правды».

«Здесь я обязан сказать о той
большой помощи, которую мне
оказал Климент Ефремович
Ворошилов, — продолжал
вспоминать A.M. Герасимов в
своей книге «Жизнь художни�
ка», написанной им уже в годы
опалы. — Он много раз встре�
чался с Лениным, знал его. Со�
веты и указания товарища Во�
рошилова стали для меня реша�
ющими, особенно на послед�
нем этапе работы. Он заезжал
ко мне в мастерскую каждую
неделю, и каждый раз я слышал
от него ценные для художника
указания. Наконец, Вороши�
лов сказал, чтобы я больше не
прикасался к лицу, иначе порт�
рет можно испортить и поте�
рять найденное в нём. Я так и
поступил».

Co Сталиным же Александру
Михайловичу довелось общать�
ся лично. И не раз. Вот что он
рассказывал потом про эти
встречи: «Спокойствие, вера в
силу и героизм народа, подняв�
шего знамя величайшей из ре�
волюций, твёрдая уверенность в
окончательной победе и вместе
с тем необычайная простота,
скромность были основными,
глубоко запавшими на всю
жизнь впечатлениями от крат�
ковременной беседы с Иоси�
фом Виссарионовичем, когда
мне посчастливилось впервые
разговаривать с ним в майские
сумерки на опустевшей после
демонстрации Красной площа�
ди. Эта встреча, дополненная
впоследствии другими встреча�
ми и беседами, рассказы людей,
часто и подолгу видавших 
Иосифа Виссарионовича, а глав�
ное, беседы о нём с Климентом
Ефремовичем Ворошиловым
помогли мне найти живописное
воплощение облика человека,
стоящего в центре внимания
всего передового человечества...
В результате большой предвари�
тельной работы у меня набра�
лось значительное количество
этюдов, вариантов и набросков,
но личная упомянутая мною
встреча и беседа на Красной
площади, когда мы шли от Мав�
золея до Никольских ворот, да�
ла, как мне кажется, основное
для того, чтобы образно пере�
дать облик человека, о котором
уже сейчас слагаются величавые
легенды, песни и былины».

На выставке герасимовских
работ, изображающих Сталина,
несколько. Вот Иосиф Висса�
рионович выступает на ХVI
съезде ВКП(б), вот он на встре�
че с ветеранами Первой Кон�
ной армии, вот он прогуливает�
ся в Кремле вместе со своим
верным соратником Климен�
том Ворошиловым, вот он с би�
ноклем стоит на холме во время
своего выезда на фронт в годы
Великой Отечественной вой�
ны, вот он на своей даче беседу�
ет за самоваром с художника�
ми, в числе которых Александр
Герасимов не преминул изобра�
зить и самого себя...

Но самовар мирно пофырки�
вает не только на сталинской да�
че. Как же без него обойтись до�
ма, в родном для художника
Козлове (теперь это город Ми�
чуринск)? Именно оттуда, из
Дома�музея А.М. Герасимова,
привезена на выставку очень до�
брая и уютная картина «За чаем.
Портрет родителей». «Отец мой
Михаил Софронович и мать Ев�
докия Яковлевна — оба роди�
лись крепостными. Был мой
отец когда�то ключником в ба�
не, потом стал приказчиком,
или, как тогда говорили, ходил
«в молодцах», а в 30 лет завёл
собственную торговлю лошадь�
ми и быками, но состояния не
нажил... Родители мои самоуч�
кой выучились грамоте, отец мог
даже писать. За всю свою жизнь
мать ни разу не пошла в театр, а
отца я всё�таки однажды зата�
щил на «Тараса Бульбу», — пи�
сал Александр Михайлович в
книге своих воспоминаний.
Кстати, А. Герасимов стал иллю�
стратором академического изда�
ния гоголевской повести «Тарас
Бульба» — иллюстрации эти то�
же есть на выставке.

На всю жизнь художник со�
хранил в своей памяти уроки,
преподанные когда�то ему в
Московском училище живопи�
си, ваяния и зодчества великим
Константином Коровиным: «Я
всегда любил писать цветы: розы
и пионы, поскольку видел в них
предельное сосредоточение
жизненных сил природы и её
обаяние. Они как�то по�особен�
ному возбуждали мою творчес�
кую фантазию, дразнили огром�
ными возможностями красоч�
ных воплощений. Когда же мне
пришлось увидеть, с каким не�
истовством и увлечённостью пи�
шет розы Константин Алексее�
вич Коровин, когда я много�
кратно любовался картинами
цветущих пионов в цветнике
подмосковной Гиляевки, я ощу�
тил свой долг перед искусством,
свою обязанность художника от�
разить в своих цветах эти пре�
красные создания природы.
Константин Алексеевич Коро�
вин, конечно, делал это лучше
меня! В его розах больше нежно�
сти, поэзии, воздушности. У ме�
ня, как у степняка, в розах дру�
гое: мощь и изобилие земных
сил чернозёмного плодородия».
И теперь герасимовские розы,
пионы, гвоздики, ветки сирени,
полевые ромашки и васильки
буйно цветут на картинах его
юбилейной выставки.

А завершает экспозицию
очень необычная для Александ�
ра Герасимова картина «Поло�
вецкие пляски», написанная в
середине 50�х годов прошлого
столетия, уже после смерти
Сталина, и хранящаяся теперь в
одной из частных коллекций
Москвы. На огромном живо�
писном полотне художник су�
мел «остановить мгновение»,
передать в красках вихрь танца,
заставил зазвучать знаменитую
музыку Александра Бородина
из его оперы «Князь Игорь»:
«Хотелось бы, чтобы у меня на
палитре краски горели, как
огонь, как звёзды, как блеск мо�
ря, чтобы они переливались,
как драгоценные камни: руби�
ны, изумруды, диаманты, и ес�
ли допустить, чтобы я был му�
зыкант, пианист, так мне хоте�
лось бы брать аккорды от верх�
него до нижнего регистра так,
чтобы они гремели, как гром...»

Николай МУСИЕНКО.
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Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 37
По горизонтали: 1. Адмирал. 6. Антарес. 9. Лапта. 10. Ситец. 14.

Серб. 15. Прототип. 18. Пакт. 19. Немо. 20. Ессентуки. 22. Скиф.
23. Кадр. 24. Катамаран. 25. Опал. 27. Снег. 28. Частушка. 30.
Троя. 31. Нерпа. 34. Краги. 35. Андорра. 36. Усадьба.

По вертикали: 2. Дина. 3. Икар. 4. Арес. 5. Лафет. 6. Атабаска.
7. Сито. 8. Репин. 11. «Аптекарша». 12. Контрабас. 13. «Апостол».
14. Скрипач. 16. Пекарня. 17. Коврига. 21. Квартира. 26. Лазер.
27. Сорго. 29. Тапа. 32. Анис. 33. Корд. 34. Краб.

По горизонтали: 5. Продукт из
проросших и смолотых зёрен
хлебных злаков. 7. Семья фран�
цузских мастеров художествен�
ной мебели (XVIII—XIX вв.). 10.
Нищенствующий мусульман�
ский монах, дервиш. 11. Окорок
округлой формы, освобождён�
ный от кости. 12. Американский
страус. 14. Петля для ловли птиц
и мелких животных. 15. Деревня,
в которой состоялся военный
совет в сентябре 1812 г. 16. Рыба
семейства кефалей. 19. Бурят�
ский хороводный танец. 20. На�
туральный налог с народов Си�
бири и Севера (XV—XX вв.). 22.
Писательница, автор трилогии
«Радищев», романа «Одеты кам�
нем» (1873—1961 гг.). 24. Самый
высокий вулкан в Северной
Америке. 25. Племянница В.А.
Жуковского, мать И.В. и П.В.
Киреевских, одна из образован�
нейших женщин своего време�
ни (1789—1877 гг.). 29. Большая
хищная змея тропиков. 30. Знак,
обозначающий звук. 33. Боль�
шая куча плотно уложенного се�
на, соломы. 35. Крупная ящери�
ца. 36. Французский компози�
тор и скрипач XIX века. 38. Тон�
копористая кремнистая горная
порода. 40. Область деятельнос�
ти, поприще (перен.). 42. Музы�
кально�драматическое произве�
дение. 43. Парнокопытное жи�

вотное семейства жирафов. 44.
Первая буква греческого алфа�
вита. 45. Птица семейства ястре�
биных, питается рыбой.

По вертикали: 1. Сосуд для ви�
на. 2. Тридцать восьмой прези�
дент США, годы правления
1974—1977 гг. 3. Болотистые про�
странства в Восточной Сибири,
на Дальнем Востоке. 4. Повесть
А. Куприна. 5. Персонаж повести
И. Тургенева «Вешние воды». 6.
Название системы оборонитель�
ных сооружений на окраинах
России XVI—XX вв. 8. Жидкая
пшённая каша (по С. Ожегову). 
9. Полуфабрикат для выработки
кореек, грудинок или окороков.
13. Горная индейка. 14. Строгий
поборник манер и вкусов высше�
го света. 17. Японский остров,
где проводится единственный в
Азии бой быков. 18. Млекопита�
ющее семейства дельфиновых.
21. Живущий рядом, вблизи. 23.
Столица государства в Северной
Африке. 26. Подземная горная
выработка. 27. Строфа из девяти
строк. 28. Мера бумаги. 29. Цен�
ная промысловая рыба. 31. Опе�
ра С. Рахманинова. 32. Вьющееся
растение, ипомея слабительная.
34. Марка немецких легковых ав�
томобилей. 37. Курорт в Красно�
дарском крае. 39. Небольшой ре�
сторан. 41. Самый западный мыс
Европы.

ВСТРЕЧА НАЧАЛАСЬ с
вручения наград ФИДЕ.
Глава Международной шах�

матной федерации вручил гра�
моту ФИДЕ Жоресу Алфёрову,
оценив таким образом его вклад
в развитие шахматного спорта.
Грамоты ФИДЕ были вручены
также победителю университет�
ского шахматного турнира Заха�
ру Яковлеву, заслуженному учи�
телю РФ В.А. Рыжику, студентке
университета Елене Петровой.
Вице�президент Спортивной
федерации шахмат Санкт�Пе�
тербурга, доктор географичес�
ких наук, международный мас�
тер Игорь Яковлевич Блехцын
был награждён грамотой ФИДЕ
за большие заслуги в области
шахмат и в связи с 75�летием.

После торжественной цере�
монии награждения Кирсан
Николаевич прочитал студентам
и всем присутствовавшим часо�
вую лекцию о том, как шахматы
помогают в жизни. Кроме того,
глава ФИДЕ сообщил, что «в
ближайшем будущем будет ре�
шён вопрос о том, чтобы побе�
дители шахматных соревнова�
ний в Калмыкии (на родине
Илюмжинова. — Ред.) имели
преимущества при поступлении
в Санкт�Петербургский акаде�
мический университет РАН». 

На прямой вопрос Жореса
Алфёрова: «Карякину под силу
противостоять Карлсену?» —
он ответил примерно так: «Фи�
зические кондиции и нервная
система у Сергея в норме… У
него хорошие помощники, и
при должной подготовке матч
будет очень интересным».
Шансы Карлсена, по мнению
Илюмжинова, выше лишь не�
значительно: 55 на 45.

Представители старшего по�
коления посетовали на то, что о
шахматах совсем мало говорят
по телевидению, а Илюмжинов
заметил также, что самые боль�
шие сложности с внедрением
программы «Шахматы в школы»
у него в России. Во многих стра�

нах, включая Китай, Сингапур,
Турцию и т.д., вопросы реша�
лись оперативно, а результаты
были весьма ощутимые за счи�
танные годы. Президент ФИДЕ
подчеркнул, что «продвигать
шахматы в школы и другие об�
щеобразовательные учреждения
весьма полезно и важно, так как
от этого зависит число умных
решений в других областях жиз�
недеятельности человека в госу�
дарстве в целом». 

Студенты и учёные всецело
поддержали действия президен�
та ФИДЕ, нацеленные на разви�
тие и популяризацию шахмат в
России. 

В свободную минуту
Г. Ринк,
1922 год

Белые начинают и выигрывают.
1. ab Лb6 2. Лa1! Лxb7 3. Лa8+

Крh7 4. Крc6
Неожиданный финал опера�

ции белых оказался связан с ок�
ружением чёрной ладьи. 

А между тем...
Чемпионат мира по перепи�

ске начался в 2013 году. На дан�
ный момент продолжаются
ещё две партии, но победитель
уже определён. С результатом
«плюс четыре» победу одержал
49�летний инженер из Хорва�
тии, гроссмейстер ИКЧФ  Лео�
нардо Любичич. 

Помочь детям 
или ограбить?

Президент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов про�
читал в Санкт�Петербурге лекцию студентам и
преподавателям Академического универси�
тета — научно�образовательного центра нано�
технологий Российской академии наук. 

Чтобы краски «гремели, как гром»

● В.И. Ленин на трибуне. 1930.

● И.В. Сталин и К.Е. Ворошилов в Кремле. 1938.

● Натюрморт с пионами и гвоздикой. 1950�е. ● За чаем. Портрет родителей A.M. Герасимова. 1915.

Выставки
Он познал за свою долгую творческую

жизнь и величайшие взлёты славы и извест*
ности (народный художник СССР, трижды
лауреат Сталинской премии, первый прези*
дент воссозданной в 1946 году Академии ху*
дожеств СССР), и всю глубину низвержения
с художественного олимпа. Незадолго до
кончины, как свидетельствовали его старые
знакомые, на традиционный при встрече во*
прос: «Как живёте?» — Александр Михай*
лович Герасимов с иронией отвечал: «В заб*

вении, как Рембрандт». И это произносил
человек, которого ещё недавно завистники
называли «Веласкесом Сталина»!

Нет, он не был конъюнктурщиком, гото*
вым ради личных благ рисовать кого угодно,
лишь бы тот занимал пост повыше. Он был
талантливейшим живописцем, Мастером с
большой буквы, оставившим неизгладимый
след в советском изобразительном искусстве.
А истинный талант не может вечно пребывать
в забвении — о нём обязательно вспомнят по*

томки. Именно так получилось и с A.M. Гера*
симовым — к 135*летию со дня рождения ху*
дожника в Москве открылась его персональ*
ная выставка, первая за многие*многие годы.
Причём открылась не где*нибудь на задвор*
ках — в самом центре столицы, в Государст*
венном историческом музее, в здании, кото*
рое в советские времена занимал Централь*
ный музей В.И. Ленина, в залах, где когда*то
и были представлены многие герасимовские
работы, посвящённые Ильичу.

Россия: взгляд со стороны

П О МНЕНИЮ Бирнба�
ума, нынешний прези�
дент РФ пользуется

реальной популярностью у
россиян. «Но когда они гово�
рят, что поддерживают Пути�
на, то имеют в виду совсем не
то, что могли бы подразуме�
вать американцы, заявляю�

щие, что одобряют Обаму»,
— продолжает журналист.
«На семнадцатом году прав�
ления Путина многие росси�
яне воспринимают его как
человека, который стал выше
политической жизни, а не
как фигуру, которую можно
избрать или провалить на вы�
борах. И спрашивать: «Одоб�
ряете ли вы Путина?» — всё
равно что спрашивать: «Одо�
бряете ли вы Россию?» Кто
скажет нет?» — говорится в
статье. 

Участники опроса подтвер�
дили, что верят в Путина, но
выражали обеспокоенность
тем, куда движется страна.
Они боятся не свести концы с
концами и уверены: боль�
шинство политиков в России
не заботятся о «маленьком

человеке», повествует Майкл
Бирнбаум. 

«Появляется ощущение, буд�
то вернулись 90�е», — сказала
одна женщина. — Путин мне
нравится, — продолжала она. —
Дай ему Бог долгую жизнь и
здоровья. Но я беспокоюсь о
том, что будет после». «Женщи�
не не нравится отсутствие у
президента очевидных преем�
ников», — поясняет автор. 

Многие вообще не пожелали
говорить с социологом. «Неко�
торые критики Путина пред�
полагают, что в соцопросах
уровень поддержки президента
завышен, так как те, кто его
недолюбливает, просто отка�
зываются участвовать в опро�
сах», — заключает Бирнбаум. 

(Inopressa.ru).

Уровень поддержки 
Путина завышен

Корреспондент аме�
риканской газеты «Ва�
шингтон пост» Майкл
Бирнбаум недавно со�
провождал социолога
ВЦИОМ. «Судя по опро�
сам, подавляющее
большинство россиян
поддерживают Путина,
но к политикам и чинов�
никам, которые ниже его
по рангу, относятся на�
много негативнее. Пять
часов, в течение кото�
рых мы стучались в две�
ри в многоквартирном
доме в окрестностях
Москвы, где живут люди
из рабочего класса, под�
твердили эти результа�
ты», — пишет автор. 


